
Magistrados y jueces buscan impugnar la reforma impulsada por el Mandatario. 
Mauricio Barajas Villa anunció que lo que queda es la defensa internacional.
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Un juez de control giró orden de apre-
hensión en contra del senador electo del
PAN en Veracruz, Miguel Ángel Yunes
Márquez, quien anunció que seguirá
defendiéndose con "dignidad".

Luego de una audiencia de más de seis
horas, la autoridad judicial liberó orden de
aprehensión por el presunto delito de falsi-
ficación de documentos, hechos ocurridos
hace más de tres años cuando solicitó su
registro como candidato a la alcaldía de
Veracruz.

"Me seguiré defendiendo, con el valor
y dignidad que quienes me persiguen no
tienen. Eso es lo que merecen los veracru-
zanos, servidores públicos dignos y com-
prometidos con la verdad y la justicia",
afirmó el senador electo panista.

Yunes Márquez participó en la audien-
cia, vía web desde la Clínica Mayo de
Jacksonville, Florida en Estados Unidos,
donde era atendido medicamente. El hijo
del exgobernador Miguel Ángel Yunes
Linares, denunció que en la audiencia de
ayer fue partícipe y testigo de los abusos
que se cometen y de la falta de ética, "com-

promiso con la Ley y -diría también- falta
de vergüenza de jueces locales y fiscales".

Reveló que el juez decidió suspender la
audiencia a sus espaldas, cuando tuvo que
ir a que le administraran un analgésico des-
pués de más de seis horas de audiencia.
"Lo hizo para poder dictarme orden de
aprehensión y así poder acudir de rodillas
ante sus jefes y decirles: deber cumplido,
ya lo hice, ahora quiero ser magistrado.
¡Que poca vergüenza! No sé cómo podrán
ver a los ojos a sus hijos y a su familia",
lamentó.

En un mensaje, dijo que el Poder
Judicial de Veracruz y la Fiscalía General
del Estado son los que requieren una refor-
ma, no el Poder Judicial de la Federación.
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Magistrados y jueces del Poder
Judicial de la Federación (PJF) trabajan
en una estrategia jurídica para impug-
nar la inminente reforma judicial
impulsada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador y la sobrerre-
presentación de Morena en ambas
cámaras del Congreso, ante los órganos
internacionales.

Durante un acto de protesta en las
escalinatas del Palacio de Justicia de
San Lázaro, en el marco del Día de la
Abogado, Mauricio Barajas Villa,
magistrado del Segundo Tribunal en
Materia del Trabajo, anunció que anali-
zan dos vías que se implementarán una
vez que los tiempos lo permitan.

"La primera para acudir a los órga-
nos internacionales de protección de
derechos humanos e impugnar en su
momento, la hoy inminente reforma
constitucional en cuya pretensión prin-
cipal se encuentra la captura, coopta-
ción y sometimiento de un poder sobe-
rano de la Unión como es el judicial".

La otra acción, explicó ante más de
200 personas, entre trabajadores e inte-
grantes de la Marea Rosa, es una estra-
tegia para enfrentar la asignación de
diputados plurinominales, "con la pre-
tensión de que la fuerza política domi-
nante (Morena) no alcance (cómo de
hecho no alcanzó) las dos terceras par-
tes de cada una de las cámaras que inte-
gran el Congreso".

Entrevistado al terminar del evento,
el magistrado aseguró que está claro
que el INE no velará por una interpre-

tación sistemática y funcional de las
disposiciones que impiden una sobre-
rrepresentación que rebase los topes

"Esto se ve venir. Como también
que la impugnación que se haga ante el
Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación es muy probable, y
nosotros advertimos por toda la presión
que tienen los magistrados de la Sala
Superior, que no prospere tampoco una
rectificación de un criterio que es des-
proporcionado".

Barajas Villa anunció que lo queda
es la defensa internacional ante diver-
sos órganos. "Hay que esperar a que se
den los tiempos, que se empiecen a dar
las decisiones que se tiene que dar y en
función de eso estaría ya preparado con
todos los argumentos, con todas las

disposiciones y precedentes aplicables
en particular, yo creo que hay instan-
cias que son, que están observando a
México, en el ámbito internacional y
bueno, el punto es que en ese proceso
no se vea que es fácil poner el pie enci-
ma de la democracia Y que nadie va a
hacer nada", adelantó.

Aseguró que magistrados y jueces
están legitimados para la defensa del
Poder Judicial.

"Yo creo que la defensa al poder
judicial de la Federación, en esas si
estamos legitimados todos los jueces y
magistrados federales, en la defensa de
la igualdad del voto pues todos los ciu-
dadanos, no es privativo de nada más
usted es ciudadano y yo también",
comentó.

El jefe del Ejecutivo cuestionó las acu-
saciones del TEPJF.

Rechaza AMLO
haber vulnerado

principios de
imparcialidad

CONÉCTATE
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La Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) aprobó aplazar la reso-
lución de cualquier amparo pendiente
relacionado con las reformas en mate-
ria de concesiones para minería y agua.

Por mayoría de nueve votos, el
pleno determinó lo anterior con el
objetivo de garantizar la seguridad
jurídica y evitar que continúe la emi-
sión de sentencias que insistan en
resolver sobre la constitucionalidad del
Decreto por el que se reforman, adicio-
nan y derogan diversas disposiciones
de la Ley Minera, de la Ley de Aguas
Nacionales, de la Ley General del
Equilibrio Ecológico y la Protección al
Ambiente y de la Ley General para la

Prevención y Gestión Integral de los
Residuos, en materia de concesiones
para minería y agua.

Sin embargo, la decisión de la
Suprema Corte se dio tras conocer la
resolución del 16 de febrero pasado del
Segundo Tribunal Colegiado del
Vigésimo Quinto Circuito, que conce-
dió la protección de la justicia federal
contra las normas legales, pronuncián-
dose sobre el fondo de un asunto que es
competencia originaria del máximo tri-
bunal.

Cabe recordar que la Suprema Corte
tiene pendiente de resolver la acción de
inconstitucionalidad 129/2023, con la
cual los ministros resolverán el criterio
general sobre la validez de estas nor-
mas, que regulan la explotación mine-
ra en todo el país.

Un juez giró la orden de aprehensión contra el senador electo del PAN en
Veracruz, Miguel Ángel Yunes Márquez.

Giran orden de aprehensión contra
Miguel Ángel Yunes Márquez

Aplaza Corte resolución de amparos contra reformas

Va PJF contra la sobrerrepresentación 
de Morena en el Congreso e iniciativa

1/Local

En Escena

Internacional

1/Deportivo

El objetivo es garantizar la seguridad
jurídica y evitar sentencias.

En un partido disputado, Tigres igualó 1-1 con Atlas gracias
al gol de Nicolás Ibáñez en el segundo tiempo del torneo

Apertura 2024, manteniendo su récord imbatible y sumando
cuatro puntos en dos juegos.

1/DEPORTIVO 

Rescatan su invicto con empate

“Me seguiré defendiendo, con
el valor y dignidad que quienes

me persiguen no tienen"

Miguel Ángel Yunes 
Senador electo en

Veracruz

En una protesta en el Palacio de Justicia de San Lázaro, trabajadores del PJF
mencionaron que están en contra de la reforma y la sobrerrepresentación.
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Al manifestar que "no tienen pruebas"
y que "están mintiendo", el presidente
Andrés Manuel López Obrador rechazó
que haya vulnerado los principios de
imparcialidad en la elección pasada y que
haya incurrido en actos de violencia en
contra de la candidata de oposición
Xóchitl Gálvez, como determinó el juves
el Tribunal Electoral (TEPJF).

En su conferencia mañanera de este
viernes en Palacio Nacional, López
Obrador acusó a los magistrados del
TEPJF de ser "mentirosos y corruptos" al
asegurar que no está demostrado de estos
señalamientos y cuestionó: "¿Dónde están
las pruebas?... Es que sencillamente,
claramente, están mintiendo, están false-
ando la realidad, no tienen pruebas.

"Seguramente estos magistrados son
del bloque conservador porque así era
antes, todos estos organismos estaban
manejados por conservadores, por reac-
cionarios", dijo.

El presidente López Obrador afirmó
que a todos los que ven su conferencia
mañanera les consta que no hizo campaña
a favor de Claudia Sheinbaum.

"¿Qué campaña hice yo a favor de
Claudia Sheinbaum?", expresó.



menos de tres meses

de que termine el

primer sexenio de la

C u a r t a

T r a n s f o r m a c i ó n ,

Andrés Manuel López

Obrador mostró en su conferencia de

prensa matutina lo que podría califi-

carse como un acto de humildad:

dejando a un lado los “otros datos”, el

presidente aceptó que el proyecto del

Instituto de Salud para el Bienestar

(Insabi) no funcionó y estuvo a punto

de declarar textualmente que, en el

intento de colocar al sistema de salud

mexicano en un nivel “similar al de

Dinamarca”, su gobierno cometió

errores, los cuales costaron vidas.

En un país en el que no se ha logra-

do dar cumplimiento al Artículo 4°

Constitucional, para que el Estado

garantice la salud de los mexicanos,

resulta positivo que los gobernantes

acepten que en sus políticas públicas

sanitarias hubo fallas, pero preocupa

también que estos yerros no se hayan

atendido. Más grave aún, sorprende

que los principios que motivaron el

fracaso del proyecto que encabezó

Juan Antonio Ferrer en el Insabi se

mantengan presentes en un nuevo

intento de modelo de salud denomina-

do IMSS-Bienestar.

López Obrador considera que las

fallas del modelo de salud establecido

en 2019 radicaron en que, al igual que

sucedía en el modelo del Seguro

Popular, “las inercias” obligaron a

transferir multimillonarios recursos a

las entidades federativas, una fórmula

impensable en un concepto de gobier-

no centralista como el que se ha

implantado en esta Presidencia, más si

se toma en cuenta que al inicio del

sexenio sólo cinco estados eran gober-

nados por Morena; ahora 24.

Si bien el postulado de López

Obrador sobre el “neoliberal” Seguro

Popular tiene algo de verdad, en el

sentido de que los gobiernos estatales

manejaron con frecuencia de manera

irregular los recursos que la

Federación les enviaba para otorgar

los servicios de salud –hubo casos de

gobernadores que afiliaron hasta el

110% de sus posibles derechohabi-

entes para acceder a más recursos–, el

problema real del modelo sanitario

que ahora se propone es el enfoque en

el desarrollo de infraestructura.

El Seguro Popular, diseñado y

puesto en marcha en los tiempos de

Vicente Fox por el hoy flamante rector

de la UCLA –la universidad pública de

mayor prestigio en los Estados

Unidos–, Julio Frenk, era una estrate-

gia financiera; el modelo cumplía con

el principio de salud universal mante-

niendo al Estado como garante de los

servicios sanitarios. No obstante, no

era el responsable de brindar directa-

mente la atención médica, sino de

cubrir el gasto generado por servicios

que se daban en centros de salud, ya

sea públicos o privados.

En cambio, ante una visión de un

Estado “todopoderoso”, como el que

siempre ha deseado López Obrador,

los servicios sanitarios deben ser otor-

gados en la infraestructura que el gob-

ierno edifica, administra y opera a

través de su propio personal de salud.

Por loable que sea ese propósito, los

resultados han sido desastrosos, pues

los recursos que requiere este modelo

deben ser por demás vastos, como

nunca los ha dispuesto este gobierno.

Los casi 130 mil millones de pesos

que tendrá como presupuesto este año

el IMSS-Bienestar alcanzarán apenas

para brindar servicios de salud a 9.5

millones de personas que, se presume,

ya son beneficiarias de ese sistema; sin

embargo, son más que insuficientes

para dar cobertura médica a un total de

66 millones de mexicanos que carecen

de seguridad social. A esto hay que

restar los recursos que el nuevo órgano

de salud se verá obligado a regresar a

la Tesorería de la Federación para dar

cobertura a otros rubros. El Insabi

llegó a retornar hasta el 90% de su pre-

supuesto en algunos años.

Las cosas no cambiarán mucho

para el siguiente sexenio, empezando

porque es casi un hecho que se man-

tengan en sus cargos el director gener-

al del IMSS, Zoé Robledo, y el

responsable del IMSS-Bienestar,

Alejandro Calderón Alipi. También se

confirma que seguirán llegando médi-

cos desde Cuba, porque es más viable

que este tipo de personal se ajuste a lo

poco que se tiene de presupuesto.
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La familia Alcalde también seguirá

teniendo una gran influencia en el

próximo gobierno. Luisa María, la

actual secretaria de Gobernación, será

la nueva presidenta de Morena a partir

de octubre, cuando comience la

administración de Claudia Sheinbaum

y Mario Delgado –quien termina su

mandato formalmente en octubre–

tome posesión como secretario de

Educación Pública.

Su hermana, Bertha Alcalde Luján,

quien tomó la dirección del Instituto

de Seguridad y Servicios Sociales de

los Trabajadores del Estado (ISSSTE)

en febrero pasado, es probable que sea

ratificada en la misma posición, a

menos de que sea una candidata, de

nueva cuenta, para llegar a la Corte o

a la Judicatura. Más interesante será el

nuevo Tribunal de Disciplina Judicial

que se creará con la aprobación de la

reforma constitucional.

Alcalde Luján no está de lo más

cómoda en el ISSSTE. En el grupo de

los herederos del Presidente, especial-

mente en el de Andrés Manuel o

“Andy”, se propuso que el relevo de

Pedro Zenteno fuera Almendra Ortiz,

quien llegó a ocupar la dirección de

Administración y Finanzas del

ISSSTE luego de su paso por la

Ayudantía de la Presidencia de la

República, mientras que los militares

impulsaron al general Jen Pedro

Lohmann, actual titular de Birmex y

ahora encargado de la megafarmacia.

El presidente López Obrador optó –en

una decisión salomónica– por Bertha

Alcalde.

Los principales retos de Alcalde

Luján son la recaudación de las cuotas

del ISSSTE que adeudan las entidades

federativas por más de 80 mil millones

de pesos, principalmente de aporta-

ciones para las cuentas individuales de

los trabajadores. Dichos recursos irán

a parar al Fondo de Pensiones para el

Bienestar.

Alcalde Luján también se ha lleva-

do varias sorpresas al revisar los con-

tratos de servicios integrales para la

atención de los derechohabientes, un

rubro a cargo de Almendra Ortiz

donde se han hecho varios negocios.

a posible sobrerrepre-

sentación de Morena y sus

aliados en el Congreso mex-

icano traerá consecuencias

graves y dolorosas para el

pueblo de México. Primero,

porque no se estará respetando la volun-

tad ciudadana que eligió que hubiera plu-

ralismo político en sus legisladores; y

segundo, porque las modificaciones

legales que pretenda el régimen morenista

serán inexorables.

Ya hemos visto con decepción cómo

Morena y sus partidos satélites votan a

favor de reformas legislativas sin leerlas,

con dictámenes en los que no les mueven

una sola “coma” y sin reconocer las con-

secuencias que traerán para el bienestar

de los mexicanos, por ello, es necesario

que haya división de Poderes, contrapesos

y pluralismo.

El bloque de contención que se formó

tanto en el Senado como en la Cámara de

Diputados, en las dos últimas legislaturas,

logró detener los abusos del régimen y

que en las votaciones donde se requerían

las dos terceras partes se escuchara a la

oposición, se hicieran parlamentos abier-

tos para atender a los expertos y se abriera

el diálogo para tener leyes incluyentes.

Con la posible sobrerrepresentación

del régimen, tendrán poder ilimitado y

estos avances se acabarán.

Podrán aprobar, unilateralmente, refor-

mas constitucionales que dañan al pueblo

de México. De inicio, avalar el “Plan C”

que busca minar al Poder Judicial con jue-

ces, magistrados y ministros sin experien-

cia y a modo. Podrán arrasar con todo el

andamiaje legal que con sangre y sudor

han construido durante siglos millones de

mexicanos.

También podrán rehacer la composi-

ción del Congreso para quitarle repre-

sentación a las minorías, con lo que ten-

drán manga ancha para adscribir, por

ejemplo, a la Guardia Nacional a las

Fuerzas Armadas.

Incluso, la reforma más ambiciosa en

materia de derechos humanos de 2011

quedará como letra muerta, ya que igno-

rará lo que mandatan los tratados y organ-

ismos internacionales, vulnerando los

derechos humanos de las víctimas que

demandan justicia, verdad y garantías de

no repetición.

Podrán destruir los organismos

autónomos como el Inai, el INE, la

CNDH, el Banco de México, la Cofece, el

IFT, o en su caso, hacer nombramientos

de personas allegadas al régimen para

subordinarlos.

Es claro que con esta posible sobr-

errepresentación también se mermará el

control constitucional, ya que al no

cumplirse con la cuota mínima del 33 por

ciento de legisladores como minoría par-

lamentaria, no podrán acudir al Poder

Judicial para detener las reformas que

transgredan nuestro orden constitucional

y legal o que representan una vulneración

a los derechos fundamentales.

En resumen, la sobrerrepresentación de

Morena y sus aliados es altamente peli-

grosa para nuestra democracia.

El pilón: Morena está presionando a

consejeros y magistrados electorales para

que declaren la invalidez de las elecciones

en la capital de Zacatecas, en el municipio

de Quiroga en Michoacán y en la alcaldía

Cuauhtémoc en la Ciudad de México.

La ciudadanía decidió con su voto dar

el triunfo a partidos de oposición, pero el

régimen quiere a la mala lo que no ganó

en las urnas.

n esta historia hay una
verdad indiscutible y una
pregunta que sigue abierta.

¿Debe irse o debe
quedarse? ¿El presidente
Biden debe seguir o debe

abandonar la contienda? Esa es la duda
que hoy retumba y divide al partido
demócrata. Después de la noche del
debate, la terrible noche del debate entre
el expresidente Donald Trump y el
Presidente Joe Biden, la lupa está pues-
ta sobre el segundo. Su desempeño fue,
probablemente, el peor en la historia
moderna y a partir de ahí su campaña se
ha sumergido en una crisis. Cada vez
más voces demócratas piden que aban-
done sus aspiraciones de reelección y él

no ha conseguido silenciar esos llama-
dos.

Eso nos lleva a la verdad indiscutible
que se ha convertido en uno de los
temas centrales de esta campaña por la
presidencia: las manecillas del reloj
nunca se detienen. El paso del tiempo es
inclemente. ¿Biden debe irse o debe
quedarse? Cuantos más días pasa el par-
tido demócrata con esta incertidumbre,
más favorece al partido republicano.
Por eso esta semana la influyente con-
gresista Nancy Pelosi, expresidenta de
la Cámara de Representantes, llamó a
Biden a tomar una decisión pronto
porque "ya no queda mucho tiempo".

En agosto es la Convención
Demócrata y entonces ya no habrá
vuelta atrás, el candidato debe quedar
definido ahí. Esta semana ha sido una

prueba de fuego para el Presidente de
Estados Unidos, con la cumbre de la
OTAN en curso y el pánico demócrata
cada vez más profundo. Todo el mundo
tiene derecho a un desliz, pero con los
ojos del mundo sobre él, los de Biden se
magnifican. Cada aparición pública es
un examen. Cada discurso es un cast-
ing; una conferencia de prensa es un
estudio de su capacidad cognitiva. Y,
aunque el Presidente insiste en que
seguirá en la contienda, será difícil
revertir lo que todos vimos el 27 de
junio en el debate.

El editor de la revista The New
Yorker, David Remnik, lo dijo mejor
que nadie: "Mark Twain escribió que,
aunque es doloroso romperse en peda-
zos con la edad, todos tenemos que hac-
erlo. Pero, a diferencia del resto de

nosotros, Joe Biden se rompió en peda-
zos en medio del debate en CNN, frente
a decenas de millones de sus compatri-
otas. Hasta cierto punto, sus simpati-
zantes esperaban que desafiara las real-
idades del tiempo y acentuara la
vanidad y la malevolencia de su opo-
nente. Por eso hubo cierta crueldad en
todo esto: el espectáculo de un hombre
de 81 años que batalla con la memoria,
la sintaxis, los nervios y la fragilidad".

Los votantes saben lo que sus ojos
vieron y lo que sus oídos escucharon la
noche del debate. Todos entendemos lo
que es envejecer. En esta ocasión, Biden
se enfrenta a un rival al que nunca nadie
ha vencido antes, en una competencia
en la que las reglas juegan en contra de
todos nosotros: el inclemente paso del
tiempo.

éxico se ha convertido en
un país donde las organi-
zaciones criminales
influyen de manera signi-
ficativa en la esfera
económica, política y

social. Los enfrentamientos y ajustes de
cuentas entre bandas delictivas siguen dom-
inando el espectro y el epicentro del debate
público y privado. El escalamiento del con-
flicto en regiones enteras arropado por la
política de abrazos deja en la indefensión a
todos por igual.

La normalización de la violencia supera
la política ficción; el empoderamiento de la
impunidad, la corrupción y complicidad
exhibe que cualquier voz atentando contra
los oscuros intereses criminales será silenci-
ada ante un Estado postrado y omiso.
Ejemplos siguen sobrando.

El reciente asesinato de la presidenta de
la Cámara Nacional de las Industrias
Pesquera y Acuícola en Baja California es
otro botón ensangrentado en la mercería
morena de la cacareada transformación.
Meses alzando la voz en contra de la pesca
ilegal, el cobro de piso y la extorsión fueron
la causa de su ejecución.

La vida en la cuatroté a escasos meses de

empezar la nueva administración está pla-
gada de violencia, corrupción y desconfian-
za creando un ambiente de miedo constante.
La impunidad y complicidad de autoridades
de los tres niveles de gobierno junto con sus
efectos devastadores sobre la economía y el
tejido social perpetúan un ciclo de terror
difícil de romper.

La transversalidad de cualquier evento
criminal y el cruce de fronteras sectoriales
impacta múltiples aspectos de la vida cotid-
iana de millones de mexicanos.

Vivir con miedo es ya una realidad en
México. Una situación compleja y multidi-
mensional que aún no encuentra salidas y/o
soluciones. Casi seis años después el río
desborda sangre convirtiendo este sexenio
como el más violento en la historia reciente.

La desconfianza que prevalece entre
instituciones encargadas de velar por la
seguridad y el Estado de derecho es un
enorme obstáculo en la rendición de cuentas
y de resultados. Y esta cadena vuelve a tener
secuelas en la relación bilateral.

Hace unos días el presidente Joe Biden
impuso aranceles al acero y aluminio prove-
nientes de México y que hayan sido fabrica-
dos en otros países. La medida, como un
claro intento por evitar que China eluda
impuestos de importación al enviar mer-

cancías a través del socio comercial más
importante de los Estados Unidos. Se anun-
ció que se impondrán como parte de un
acuerdo a través de la sección 232 de la Ley
de Expansión de Comercio, aplicada a
importaciones que pudieran ser amenazas a
la seguridad nacional estadunidense.

Otro botón más en la mercería bilateral
diplomática. Se sigue abonando a la pérdida
de confianza ante el torbellino de intereses
geopolíticos en la región. E indudablemente
el resultado de la elección presidencial en
noviembre próximo dará un giro en la
relación, gane quien gane.

La presión en los puntos de inflexión en
la evidente escalada del conflicto comercial
está alcanzando un nivel tal que pudieran
desencadenar un cambio significativo en la
dinámica del mismo de cara a la revisión del
TMEC con un impacto multifacético para
los tres países.

Y esta secuela puede afectar la estabili-
dad regional y global.

La pregunta obligada sería ¿México está
aplicando el conflicto como estrategia?

Los análisis de prospectiva para el último
trimestre del año no son optimistas y la
nueva administración necesitará desarrollar
estrategias de muy corto plazo, más
resilientes y adaptables.

sábado 13 de julio de 2024

Los aferrados

¿La estrategia del conflicto o viceversa?

Mario Maldonado

Marcela Gómez Zalce
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El fracaso del Insabi y el IMSS Bienestar de Sheinbaum

El inclemente paso del tiempoEl secuestro
del Congreso
Kenia López Rabadán Julio Vaqueiro
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Cd. de México/El Universal.-                            

La Sala Superior del Tribunal
Electoral ha recibido tres impugna-
ciones contra la Asamblea Nacional del
PRI, donde se aprobaron modifica-
ciones a los estatutos que permitirían la
reelección de su dirigente, Alejandro
Moreno.

Los tres asuntos han sido turnados a
la ponencia del magistrado Reyes
Rodríguez Mondragón, que será el
encargado de elaborar el proyecto de
este caso.

La primera impugnación fue inter-
puesta por los exdirigentes priistas,
Dulce María Sauri, Enrique Ochoa y
Joaquín Coldwell, que también presen-
taron una impugnación ante la
comisión de justicia del partido.

Otra de las impugnaciones fue pro-
movida por Omar Jalil Flores, exal-
calde de Tabasco y exdiputado del PRI.

El priista Francisco Lerdo de Tejada
también promovió un juicio de protec-
ción de derechos de la ciudadanía ante
el TEPJF por las resoluciones de la
asamblea.

Los tres juicios fueron interpuestos
en contra del acuerdo del Presidente
del Comité Ejecutivo Nacional del
Partido Revolucionario Institucional,
Alejandro Moreno, por el que se orde-
nan las reformas aprobadas a los
estatutos, a la declaración de principios
y al código de ética partidaria, así como
la expedición del programa de acción
del dicho partido.

Entre las modificaciones se aprobó
la posibilidad de reelección de la diri-
gencia nacional, mediante la cual
Alejandro Moreno podría permanecer

dos periodos más al frente del partido.

Llaman al PAN y al PRI a 
regresar a sus origenes

Luego de que aspirantes a la diri-
gencia nacional del PAN coincidieron
en que la coalición electoral con el PRI
fue una "incongruencia" y "un error
histórico", por lo que adelantaron que
de llegar al cargo romperán lazos con el
tricolor en la materia, el presidente
Andrés Manuel López Obrador llamó a
que los partidos de oposición hagan un
análisis, sean autocríticos y regresen a
sus orígenes.

"Revisen de dónde vienen, qué dio
origen a esos partidos, y si pueden,
aunque no es fácil, que definan su per-
fil. No es fácil porque como perdieron

idearios y principios, pues ya todo lo
que los une son los intereses", dijo
López Obrador en su conferencia
mañanera de este viernes en Palacio
Nacional.

En este sentido, el Presidente
lamentó que recientemente en la oposi-
ción se hayan convertido en "una
comedia" al recibir órdenes del "ger-
ente del bloque opositor", el empre-
sario Claudio X. González.

"El PRI ya se está deslindando,
porque ya hablaron de que renuncian a
la política neoliberal, que no aceptan ya
la política que impusieron presidentes
priistas. Todo es válido. Creo que sí es
importante que ellos hagan un análisis,
es muy buena la autocrítica y pueden
ellos regresar a sus orígenes", declaró.

Cd. de México/El Universal.-                

Alicia Bárcena, titular de la Secretaría
de Relaciones Exteriores (SRE), firmó
este viernes 12 de julio un convenio
con Huawei Mobile México para pro-
mover la inclusión de mujeres en la
economía digital y empoderar a más
empresarias en nuestro país a través del
fortalecimiento de capacidades tec-
nológicas y de liderazgo.

La SRE indicó que el convenio con-
templa la promoción comercial inter-
nacional para aumentar la participación
de las empresarias en ferias, exposi-
ciones y misiones comerciales, tam-
bién con la inclusión de mujeres de
pueblos originarios por medio de pro-
gramas en lenguas indígenas que
reduzcan la brecha digital existente.

"Creo que hoy estamos abriendo un
capítulo muy interesante en nuestra
colaboración, y es fomentar la partici-

pación de las mujeres y empoderar a
las mujeres, y creo que esto es suma-
mente importante ya que estamos en un
mundo de avance digital.

"Por lo tanto, y de hecho, creo que
también beneficia a las mujeres que
participan en las micro, pequeñas y
medianas empresas", dijo la canciller.

Al realizar un recorrido por el Open
Lab de Huawei en México, Alicia
Bárcena apuntó que estamos en
momento donde las mujeres van a
jugar un papel más significativo,
empezando por la llegada de Claudia
Sheinbaum a la Presidencia de México.

Bárcena reconoció que en México
hay atraso en algunas áreas y destacó
que las mujeres y las niñas "están
llenas de potencial y no sólo diría en
las áreas sociales, también en las áreas
tecnológicas, económicas, de inge-
niería, energéticas, las áreas más avan-
zadas de la economía".

Cd. de México/El Universal.-                              

El diputado Gerardo Fernández Noroña
(PT) dijo este viernes estar en contra de
que se elimine la reelección de diputados y
senadores, como propuso la virtual presi-
denta Claudia Sheinbaum.

Sin embargo, afirmó que votará a favor,
previo a que iniciara el Foro sobre la refor-
ma al Poder Judicial, que se realizó hoy en
el Tribunal Superior de Justicia del Estado
de Veracruz.

Explicó que es un error prohibir la
reelección, porque es la forma en que los
legisladores hacen su carrera política y la
comparó con la carrera judicial, que tam-
bién han defendido ministros, magistrados
y jueces, ante la propuesta de elegirlos
mediante voto popular.

"Voy a votar a favor de que se elimine
(la reelección) y lo considero un error. Yo
creo que, así como la carrera judicial, se
hace carrera política. En todos los países

del mundo, la carrera política se hace en el
Parlamento, y yo creo que debería
quedarse la reelección, y otros creen que
no", comentó.

Dijo que, en lugar de eliminar la reelec-
ción de legisladores para terminar con los
cacicazgos en el Congreso de la Unión, se
debe combatir el nepotismo.

"Piensan que así se van a resolver los
cacicazgos, yo no lo creo. Yo creo que lo
que debemos prohibir es que tu esposa, tu
esposo, tu hijo, tu hija, tu hermano, tu her-
mana, tu primo hermano, te pusiera en el
cargo, a mí me parece que eso no debe
pasar", expresó.

También se pronunció en contra de
eliminar a los diputados y senadores pluri-
nominales, porque afectaría a las minorías
en el Congreso.

Y expuso que, si no hubiera plurinomi-
nales, Morena y sus aliados tendrían el
83% de la Cámara de Diputados y 95% en
el Senado de la República.

Cd. de México/El Universal.-                            

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac
García Jiménez, se lanzó contra jueces fed-
erales por la liberación de presuntos delin-
cuentes qué habían sido detenidos por su
administración, en el marco de los foros por
la reforma al Poder Judicial.

Esto ante el presidente de la Junta de
Coordinación Política del Senado, Ricardo
Monreal, con quien por meses tuvo un
enfrentamiento verbal y judicial por la
detención del secretario técnico de la
Cámara Alta, José Manuel del Río Virgen.

Del Río estuvo preso en el penal de
Pacho Viejo desde diciembre de 2021, por
su presunta participación en el homicidio de
René Remigio Tovar Tovar, aspirante del
partido Movimiento Ciudadano a la alcaldía
de Cazones de Herrera

Sin mencionar el caso, el gobernador por

Morena acusó que jueces federales han lib-
erado más de 30 delincuentes, esto durante
que el intercambio de ideas y experiencias
contribuirán a mejorar el Sistema de Justicia
en el país, por lo que, deseó éxito en los tra-
bajos, dado que para este gobierno es imper-
ante que se transforme el Poder Judicial
Federal y hay un mandato popular para lle-
var a cabo esa reforma.

Reconoció a los magistrados y miembros
del Consejo de la Judicatura de este estado
por su postura a favor de que se lleve a cabo
una reforma al Poder Judicial Federal y que
trascienda en las modificaciones necesarias
para los poderes judiciales de las entidades.
"Hasta ahora, ningún otro grupo de mag-
istrados, magistradas, incluidos todos los
consejeros de la Judicatura, se habían mani-
festado a favor del conocido Plan C", señaló
García.

A su vez, Rocío Nahle García, gober-

nadora electa de Veracruz, comentó que el
tema de la reforma al Consejo de la
Judicatura Federal es trascendental y se debe
profundizar porque es importante la trans-
parencia, la igualdad y la justicia para todos.

Deseó que este diálogo y mesas de traba-
jo sean de éxito y que se socialicen con la
población porque, como se dijo, el mandato
lo dio el pueblo. 

Estimó necesario que los mexicanos se
informen, participen y opinen sobre lo que
se está haciendo hoy en esta materia. 

El diputado federal Leonel Godoy
Rangel aseveró que "en Morena, no gustan
las chicanadas y poner obstáculos". Durante
los diálogos de la Reforma Judicial dijo que
este foro se enfocará a analizar el Tribunal
de Disciplina Judicial y el Órgano de
Administración, los cuales eventualmente
sustituirán al Consejo de la Judicatura
Federal.

Supervisan obras Claudia
Sheinbaum y López Obrador

La titular de la SRE visitó el Open Lab de Huawei en México, destacando el
potencial de las mujeres en áreas tecnológicas y económicas.

Las impugnaciones contra la reelección de Alejandro Moreno en el PRI
fueron asignadas al magistrado Reyes Rodríguez Mondragón.

Se lanza Cuitláhuac García Jiménez contra jueces 

El legislador Morenista defendió la reelección y los diputados plurinominales.

Rechaza Fernandez Noroña 
propuesta de reelección

Recibe TEPJF impugnaciones contra asamblea del PRI

Abre Bárcena colaboración para
incluir a mujeres en economía digital

Cd. de México/El Universal.-                

El presidente Andrés Manuel López
Obrador y la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, realizaron una gira
de trabajo este viernes en la Ciudad de
México y Estado de México para super-
visar los avances de Tren El Insurgente,
el Trolebús Chalco-Santa Martha y del
Tren Suburbano Buenavista-AIFA.

La primera obra en ser supervisada
fue el Trolebús Chalco-Santa Martha,
ubicado en los límites de la Ciudad de
México y Estado de México, donde
realizaron un recorrido privado en com-
pañía de Martí Batres, jefe de Gobierno
de la Ciudad de México, Clara Brugada,
jefa de Gobierno electa, la gobernadora
del Estado de México, Delfina Gómez, y
Jorge Nuño Lara, secretario de
Comunicaciones y Transportes.

Cabe mencionar que en campaña
electoral Sheinbaum prometió extender
el Trolebús Elevado Chalco-Santa
Martha hasta Ixtapaluca.

En redes sociales, Claudia
Sheinbaum informó que en compañía
del presidente Andrés Manuel López
Obrador también supervisaron el Tren El
Insurgente en la estación Santa Fe. Ahí
se unió al recorrido Jesús Esteva
Medina, próximo secretario de
Comunicaciones y Transportes, y actual
titular de Obras y Servicios de la Ciudad
de México.

La última obra en ser supervisada fue
el Tren Suburbano Buenavista-AIFA,
una extensión del ferrocarril que opera
entre Buenavista y Cuautitlán, cubriendo
una ruta de 23 kilómetros con cinco esta-

ciones intermedias y la terminal de
Cuautitlán.

Nueva suspensión del Tramo 5 
del Tren Maya

Ante la nueva suspensión que otorgó
un juez federal para frenar la obras en el
Tramo 5 del Tren Maya, el presidente

López Obrador acusó este viernes que
esto es "un complot, pero ya somos
expertos en enfrentar complots".

En conferencia de prensa matutina, el
jefe del Ejecutivo federal afirmó que el
gobierno federal no ha sido notificado de
esta nueva suspensión otorgada por un
juez federal, el cual se basó en un
informe de Profepa en donde se
reconoce daños a cenotes.

"Afortunadamente no nos paró el juez
la obra, no hay… Ya terminamos, ya ter-
minamos, y vaya que se esmeraron en
obstaculizarnos, un complot, pero ya
somos expertos en enfrentar complot".

En Palacio Nacional, el presidente
López Obrador aseguró que en lo que
resta de su gobierno se inaugurarán
varias obras que "se van a quedar sor-
prendidos de tantas".

Ambos revisaron el progreso del Tren El Insurgente en Santa Fe y el Tren
Suburbano Buenavista-AIFA.

Iniciamos la quinta gira de tran-

sición histórica con el presiden-

te Andrés Manuel López

Obrador”

Claudia Sheinbaum 
Virtual presidenta electa

“



Zacatecas/El Universal.-                         

Una madre buscadora irrumpió y

rompió en llanto en un foro en la

Legislatura de Zacatecas, donde tomó

la palabra para denunciar una serie de

deficiencias en la Semefo, ya que su

hijo estuvo ocho meses en la morgue

sin que nadie le avisara, pese a que

desde noviembre esa institución tenía

todos sus datos y ADN para que fuera

identificado y entregado su cuerpo.

Este hecho fue transmitido en vivo,

ya que se desarrollaba un foro de con-

sulta en el que se analiza la situación

financiera del Issstezac, cuando de

pronto, Virginia de la Cruz pidió la

palabra, pero de inmediato aclaró que

su asunto era diferente al tema que se

discutía y acudía a ese evento en

búsqueda de ser escuchada, tras

reprochar que desde hace meses que

había buscado a diputados y al gober-

nador David Monreal y nunca la

habían querido escuchar.

Por lo que al momento de narrar la

desaparición de su hijo, rompió en

llanto y alzó la voz que poco a poco

fue elevando el tono al invadirle de

dolor, coraje e indignación, al grado

que ya no requirió del micrófono y a

todo pulmón comenzó a narrar que

desde el 2 de noviembre del año pasa-

do su hijo de 21 años de edad desa-

pareció.

sábado 13 de julio de 2024

Cd. de México/El Universal.-                          

El ministro en retiro de la SCJN, José

Ramón Cossío, advirtió que sería muy

grave el tener jueces "sin experiencia"

como plantea el presidente Andrés

Manuel López Obrador, porque eso

podría generar "señores de horca y

cuchilla" que se venden al mejor postor al

pensar que tienen total autonomía.

"Un juez nuevo, sin experiencia y sin

sentirse sometido a la racionalidad jurídi-

ca, va a entrar en un mundo que incipien-

temente se ha comenzado a transformar,

yo no quiero saber qué va a suceder [...]

"Me temo que la falta de una de una

racionalidad jurídica acabe por generar

una racionalidad puramente política, en el

mejor de los casos, o una racionalidad

completamente autónoma de los juz-

gadores que los lleve a convertirse, lo

digo con muchísimo cuidado, pero es la

experiencia que se ha dado en otros país-

es, en señores de horca y cuchilla, que se

puedan vender al mejor postor, porque no

están sometidos a nadie".

Al participar en una conferencia

magistral "La reforma judicial, sus impli-

caciones", convocada por Colegio de

Secretarios y Actuarios de la Judicatura

Federal y diversas organizaciones en la

materia, Cossío expuso que la reforma al

Poder Judicial se ha convertido en un

espacio de "disputa política" entre el pres-

idente saliente López Obrador y la virtual

presidenta electa Claudia Sheinbaum

Pardo. "Alrededor del Poder Judicial se

da una disputa sobre quien manda, quien

va a mandar actualmente y en las próxi-

mas semanas entre el Presiente saliente y

la Presidenta entrante", dijo.

Señaló que eso explica las muchas de

las contradicciones que se ven en los

líderes de las mayorías legislativas

(Morena) que "hoy todavía no lo son" y

muchos dejarán de ser legisladores a par-

tir del 1 de septiembre y "esto ha genera-

do una enorme preocupación entre

equipos salientes y entrantes".

Cossío consideró como correcto que

en la iniciativa del Ejecutivo se impida

que los partidos políticos y el poder

económico financien a quienes buscan ser

jueces por el voto directo, secreto y uni-

versal.

Criticó la elección popular pues ase-

guró que abre riesgos y presiones para los

próximos juzgadores como quienes se

postularán a cargos judiciales fueran

asesinados por las bandas del crimen

organizado por el simple hecho de no

pertenecer a ella.

"Podríamos imaginar organizaciones

criminales que están financiando las cam-

pañas electorales de ciertos sujetos para

tenerlos como sus jueces, podríamos

imaginar situaciones de violencia sobre

los juzgadores que en un determinado

momento y a juicio de los grupos delin-

cuenciales no estuviera cumpliendo con

los acuerdos previos", dijo.

"Yo creo que si es posible hacer estas

consideraciones teniendo como referente

lo que aconteció en las últimas elecciones

también con un número muy importante

de personas que se estaban postulando

para las elecciones cargos públicos que

han sido asesinados o que se retiraron de

la contienda por las amenazas que les

hicieron".

Destacó que los jueces -en la mod-

ernidad- no son acompañantes del poder

gubernamental, sino que son los encarga-

dos de poner frenos y contrapesos porque

éstos deben responder a una lógica dis-

tinta

Cd. de México/El Universal.-                        

Altagracia Gómez, designada como

enlace entre el empresariado mexicano y

Claudia Sheinbaum, la próxima presiden-

ta electa, destacó que el plan de prosperi-

dad de Sheinbaum no busca reducir la

riqueza, sino disminuir la pobreza en

México. 

En una entrevista con Sabina Berman

para Canal Once, Gómez explicó cómo la

propuesta de Sheinbaum resonó positiva-

mente entre los empresarios, quienes val-

oraron su enfoque en escuchar y abordar

las problemáticas del sector.

Gómez subrayó que durante el sexenio

de Andrés Manuel López Obrador, la

administración demostró una alternativa al

neoliberalismo al fortalecer el mercado

interno y negociar acuerdos significativos

con empresarios. 

Estos incluyen el aumento del salario

mínimo mediante consenso empresarial,

la reforma a la Ley de Pensiones para

incrementar las aportaciones, y la prohibi-

ción del outsourcing, complementados

por programas sociales que estimularon

un círculo virtuoso económico interno.

La empresaria destacó que el apoyo

recibido por Sheinbaum de diversos sec-

tores sociales habla de la fortaleza del

proyecto de la doctora más que del partido

político. 

Aunque reconoció la diversidad de

opiniones, Gómez enfatizó que la mayoría

está enfocada en resolver problemáticas

concretas de manera colaborativa.

Detalló que Sheinbaum presentó un

plan integral para las Micro, Pequeñas y

Medianas Empresas (MiPymes), conoci-

do como Plan C, centrado en tres pilares:

capacitación, acceso a crédito o capital, y

comercialización segura. 

Agregó que el plan será ejecutado a

través de instituciones financieras como la

Banca de Desarrollo, Nafin y Bancomext,

apoyado por una colaboración intersecre-

tarial intensiva que incluirá Economía,

Hacienda y otras entidades como

Ordenamiento Territorial e Infonavit.

Cd. de México/El Universal.-                             

Marko Cortés, presidente nacional del
Partido Acción Nacional (PAN), acusó
al presidente Andrés Manuel López
Obrador de imposición de la ministra
en la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) sin la debida
preparación y sin el aval de la mayoría
calificada del Senado.

"Presidente @lopezobrador_, su
cinismo no tiene límites cuando habla
de capacidad de jueces, magistrados y
ministros. La ministra que cuenta con
la menor preparación y atributos en la
historia para su puesto, es la que direc-
tamente usted impuso en la @SCJN,
por primera vez sin el aval de la may-
oría calificada del Senado de la
República, y tristemente es la que peor
ha desempeñado el cargo", escribió
Cortés.

Por lo que el dirigente del PAN tam-

bién criticó al gobierno de López
Obrador de ejercer una "justicia selec-
tiva" y "acuerdos inconfesables" con
grupos delictivos y de interés. "En
México no queremos justicia selectiva
ni acuerdos inconfesables como los
que su régimen tiene con grupos delic-
tivos o con los peores grupos de
interés", afirmó.

Además, Cortés se refirió a la
reciente confirmación del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) sobre la existencia
de coacción del voto mediante progra-
mas sociales en las elecciones pasadas.
"Por cierto, como lo denunciamos reit-
erada y oportunamente, después de un
año el @TEPJF_informa confirmó que
sí hubo elección de Estado y utilizó los
programas sociales para coaccionar el
voto. Lamentablemente el daño ya es
irreparable, aunque eso de respetar la
ley a usted no le importa", concluyó.

Estima Infonavit inversión de 250
mmdp para programa de vivienda

El exministro criticó la elección popular de jueces propuesta, argumentan-
do que podría exponer a los candidatos a presiones y riesgos.

Advierte ministro que sería muy
grave tener jueces ‘sin experiencia’

Virginia de la Cruz interrumpió en un foro sobre el Issstezac para clamar justicia
por su hijo desaparecido.

Acusa Marko Cortés a AMLO de
imponer a ministra en la SCJN

Criticó al jefe del Ejecutivo de imponer a una ministra sin la preparación ade-
cuada y sin el aval del Senado.

Irrumpe madre buscadora en un foro de legislatura

Descalifica Delgado resolución del TEPJF sobre coaccion al voto por el presidente
Cd. de México/El Universal.-                        

El dirigente de Morena, Mario

Delgado, calificó como un exceso la

resolución de la Sala Especializada

del Tribunal Electoral en la que deter-

minó que el presidente Andrés Manuel

López Obrador vulneró la ley elec-

toral por sus manifestaciones en con-

ferencias matutinas.

"Es un exceso la resolución de la

Sala Especializada que pretende limi-

tar la libertad de expresión derivado

de las conferencias mañaneras donde

nuestro Presidente, @lopezobrador_,

informa al pueblo los temas de interés

general", dijo.

"Esperamos que la Sala Superior

del @TEPJF_informa actúe conforme

a derecho y recapacite esta injusta

determinación", añadió.

Resolución del Tribunal 
La Sala Especializada determinó

que el presidente Andrés Manuel

López Obrador cometió uso indebido

de programas sociales y coacción del

voto al condicionar su vigencia a la

consolidación del Plan C.

Debido a que en sus conferencias

matutinas del 9 y 11 de mayo, el man-

datario "empleó una línea argumenta-

tiva tendente a condicionar la vigencia

o beneficios de programas sociales a

que una determinada opción política

obtenga la mayoría calificada en el

Congreso de la Unión", expuso la sala.

Sin embargo, la ley establece que el

Presidente de la República no puede

ser sancionado por infracciones en

materia electoral.

Por mayoría de dos votos, también

determinó que el presidente incurrió

en vulneración a los principios de

imparcialidad y equidad de la contien-

da, promoción personalizada y

difusión de propaganda gubernamen-

tal en periodo prohibido.
El dirigente nacional de Morena calificó como un exceso la resolución de la
Sala Especializada del Tribunal Electoral.

Expresó el director general que el programa generará empleos en diversas
zonas del país.

Se trata de tener menos pobres: Altagracia Gómez

Cd. de México/El Universal.-                        

Carlos Martínez Velázquez, director gen-

eral del Instituto del Fondo Nacional de la

Vivienda para los Trabajadores

(Infonavit), aseguró que el instituto esti-

ma una inversión de 250 mil millones de

pesos para el programa de construcción

de viviendas de la virtual presidenta elec-

ta Claudia Sheinbaum.

"Nosotros hemos estado ayudando

para estimar que se podrían invertir por

parte del Infonavit 250 mil millones de

pesos a lo largo de la siguiente adminis-

tración para hacer y construir y construir

viviendas adicionales".

El director del INFONAVIT dijo que

este programa generará empleos en diver-

sas zonas del país, pero sobre todo donde

se requiera vivienda o exista mayor

demanda.

Martínez recordó que el Ejecutivo pre-

sentó una reforma constitucional en mate-

ria de vivienda para modificar el artículo

123 para dotar al INFONAVIT de dos

vertientes nuevas.

La primera es que esos recursos se

puedan invertir en la construcción de la

vivienda, viviendas cercanas los trabajos

y a los centros de ciudad y además

establecer un sistema de renta social.

"Hemos hecho una encuesta a través

del INFONAVIT con trabajadores, dere-

chohabientes, pero también con

población abierta y hemos encontrado

que el 81% de las personas están de

acuerdo con la reforma y el 66% estarían

interesados en rentar una vivienda del

Instituto".

La reforma fue impugnada por la

oposición ante la SCJN.

Además informó que la construcción

de las 2 mil 300 viviendas que se constru-

irán en el proyecto de urbanización con-

tiguo al llamado "Puente sin fin" -obra

inconcusa que inició desde 2011- en

Cuernavaca, Morelos, estará completas

hasta el próximo año, ya bajo el gobierno

de Claudia Sheinbaum.

Detalló que estos próximos meses se

concluirá un primer paquete de 500

viviendas, y detalló que todo el proyecto

tendrá una inversión de 3 mil millones de

pesos.

Destacó que el apoyo recibido de
diversos sectores sociales habla de
la fortaleza del ‘Plan C’.
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El dato del día
Un día después de anunciarse las medidas adop-

tadas entre México y Estados Unidos para evitar

la evasión arancelaria del acero y aluminio, la

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP)

dio a conocer que a partir de 2025 cambiará la

composición metálica de algunas monedas que

circulan.

Fuente: Banamex 13,525.35 CERRADO

Bolsas Intereses Metales Tipo de cambio

Anterior TIIE 28 días

TIIE 91 días

TIIE 182 días

CPP

Cetes 28 días

Cetes 91 días

Cetes 182 días

Cetes 350 días

Centenario
$57,000.00

Plata México
$551.32

VentaDlr. Americano

Interbancario  11

Interbancario  12

$18.07

$17.78

$17.60

11.2470

11.3926

11.5498

8.64

8.139539

8.142426

8.1453141,126.20

Actual

$17.07

$17.77

$17.59

Compra

MEXICO BMV

Var % Udis 10

Udis 11

Udis 12

Udis 13

10.90

11.12

11.29

11.41

Petróleo
(dólares por barril)

Mezcla Mexicana

76.47
Brent

85.03
WTI

82.21

S&P BMV 

0.97%

FTSE BIVA

0.96%
MEXICO BIVA

Dow Jones

0.62%39,753.75

NUEVA YORK
40,000.90

54,422.59 54,953.11 Expo Quinceañera

Auto Art Car 

Show 2024

El 14  en
Cintermex

1,115.50

8.148203

12 de Julio 2024

17.6502
17.07 18.07

18.97

0.11153 0.11172

54,953.11

0.97%  más

Sube

12 centavos menos

6 centavos menos

0.00008 centavos menos

40,000.90

0.62% más

10.90 11.02

247.15

19.52

Sube530.52

Ciudad de México.-                      

El rescate de la Comisión Federal de
Electricidad (CFE) se cumplió, lo cual
se logró con una inversión histórica de
casi 20 mil millones de dólares y sin
incrementar las tarifas eléctricas para el
uso en los hogares, dijo el director gen-
eral de la empresa estatal Manuel
Bartlett Díaz.

A casi seis años de la actual admin-
istración, se llevó a cabo la última
Sesión Ordinaria del Consejo de
Administración de la CFE, reunión en
la que Bartlett Díaz aseguró que
durante todo este tiempo se ha trabaja-
do en el fortalecimiento de la compañía
eléctrica estatal.

Recordó que de haber continuado
con la reforma eléctrica impulsada por
la administración de Enrique Peña
Nieto, la CFE sólo estaría generando el
16 por ciento de la electricidad en el
país, por lo que “la gran empresa
habría caído en la irrelevancia.” 

Comentó que debido a que el presi-
dente Andrés Manuel López Obrador
ordenó su rescate en 2019, la Comisión
genera el 54 por ciento de la electrici-
dad del país.

“La capacidad de generación es
indispensable para el pueblo de
México, su desarrollo y, lo principal,

para el bienestar de los mexicanos”,
dijo Bartlett Díaz, quien también
resaltó que conforme al mandato presi-
dencial no se han incrementado las tar-
ifas en el sexenio.

La CFE indicó que “se han superado
innumerables obstáculos para asegurar
lo fundamental: energía eléctrica al
más bajo costo para el pueblo de
México.”

De acuerdo con el informe presenta-
do en la reunión que encabezó el presi-
dente del Consejo y titular de la
Secretaría de Energía, Miguel Ángel
Maciel Torres, la CFE “posee una sóli-
da posición financiera en el presente y
hacia el futuro”, pues hacia 2025 ten-
drá el empuje necesario para su consol-
idación.

Miguel Alejandro López López,
subdirector de Contrataciones y
Servicios de la CFE, informó que se ha
realizado una inversión histórica en la
empresa estatal, la cual asciende a 19
mil 992 millones de dólares.

Del monto total, 9 mil 171 millones
de dólares corresponden a 35 proyectos

de generación, de los cuales 22 corre-
sponden a energías limpias; 5 mil 943
millones de dólares se destinaron para
la adquisición de 13 centrales; 4 mil
600 millones de dólares para 60
proyectos de transmisión; y 278 mil-
lones de dólares se destinaron a 41
proyectos de distribución.

“La rectoría del Estado garantizará
el suministro eléctrico ininterrumpido
y permitirá atender cualquier eventual-
idad; todo ello, sin impactar la tarifa
final”, destacó la empresa estatal.

Tras el devastador paso del huracán
Otis en Guerrero, el director de CFE
Suministrador de Servicios Básicos,
Martín Mendoza Hernández, informó
que 331 mil 563 clientes fueron los
beneficiados por el acuerdo de tarifa
CERO pesos, lo que significó un apoyo
a la población afectada por mil 573
millones de pesos.

Bartlett Díaz consideró, en su último
informe, que “con evidencia, datos y
realidades a la vista de todos”, se
cumplió con el mandato presidencial
de rescatar a la CFE.

Ciudad de México/El Universal.-

La secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, envió una carta a la repre-
sentante comercial de Estados Unidos,
Katherine Tai, solicitando la urgente
necesidad de que se eximan las
exportaciones mexicanas de paneles
solares bifaciales de la medida de sal-
vaguardia implementada por el gobier-
no estadounidense.

En la misiva, la secretaria
Buenrostro subrayó que dichas restric-

ciones podrían resultar en el cierre de
fábricas que forman parte de la cadena
de suministro en América del Norte, lo
que conllevaría la pérdida de cientos de
trabajos especializados.

Esta situación contravendría los
objetivos compartidos por ambos gob-
iernos de proteger los empleos de la
región y fomentar la transición hacia
energías sustentables.

Asimismo, enfatizó la necesidad de
resolver este asunto en estricto apego al
Tratado entre México, Estados Unidos

y Canadá (T-MEC), tomando en con-
sideración los antecedentes en esta
materia bajo el mismo marco, con el
objetivo de llegar a un acuerdo que
beneficie a los trabajadores de ambos
países sin necesidad de escalar el difer-
endo a instancias en las que ambas
economías resultarían afectadas.

En este sentido, la Secretaría de
Economía reafirmó su compromiso de
velar por los intereses de los traba-
jadores y promover el desarrollo
sostenible en América del Norte.

Ciudad de México/El Universal.-                     

La divisa mexicana en los mercados
internacionales terminó alrededor de 17.62
pesos por dólar, lo que significó una apre-
ciación de 2.62% o 47 centavos respecto al
cierre del viernes anterior, su mayor ganan-
cia semanal desde principios de noviembre
de 2023, de acuerdo con información de
Bloomberg.

Con lo anterior, el peso mexicano liga
dos semanas de ganancias frente al dólar y
se ubicó como la tercera divisa más apreci-
ada en la canasta amplia de principales
cruces, solo por detrás del peso colombiano
con 3.97% y el peso chileno con 3.30%.

La apreciación del peso estuvo directa-
mente relacionada con el debilitamiento del
dólar estadounidense de 0.88% de acuerdo
con el índice ponderado, ante la especu-
lación de que la Reserva Federal podría
comenzar a recortar la tasa de interés el 18
de septiembre, luego de que en Estados
Unidos la inflación de junio se ubicó en
2.97%, desacelerándose por tercer mes
consecutivo y siendo la menor tasa desde
junio del 2023, explicó Gabriela Siller
directora de análisis financiero de grupo
financiero Base.

Pese a ello, la especialista advierte que
el tipo de cambio sigue enfrentando el ries-
go de nuevos episodios de volatilidad en
los próximos meses, como por ejemplo el
proceso electoral de Estados Unidos y la
posible aprobación de la reforma al Poder
Judicial en septiembre, así como la
aprobación del Paquete Económico 2025 el
15 de noviembre.

En la semana, las divisas más apreci-

adas, después del peso colombiano, el peso
chileno y el peso mexicano, fueron: el
shekel israelí con 2.37%, el yen japonés
con 1.77%, el sol peruano con 1.74% y el
zloty polaco con 1.34%.

Las divisas más depreciadas fueron: la
corona noruega con 1.55%, la lira turca con
1.27%, la corona sueca con 0.46%, el dólar
neozelandés con 0.42% y el peso argentino
con 0.40%, de acuerdo con información de
grupo financiero Base.

El dólar al menudeo terminó este viernes
en 18.07 pesos a la venta en las ventanillas
de los bancos, 2.43% o 45 centavos por

debajo del cierre de la semana anterior, de
acuerdo con los datos publicados por
CitiBanamex.

El mercado de capitales cerró la semana
con ganancias generalizadas a nivel global.
El Dow Jones cerró la sesión con una
ganancia de 1.59%, ligando dos semanas
consecutivas de ganancias y alcanzando un
nuevo máximo histórico.

Por su parte, el Nasdaq Composite
mostró un ligero avance en la semana de
0.25%, mientras que el S&P 500 ganó
0.87%, ambos indicadores alcanzando un
nivel récord.

Ciudad de México/El Universal.-

La producción industrial en México
creció en mayo pasado debido princi-
palmente al dinamismo de la construc-
ción, revelan los datos publicados por
el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi).

El Indicador de la Actividad
Industrial registró un crecimiento men-
sual de 0.7% en mayo, luego de que en
abril reportó un retroceso de 0.4%.

La principal responsable de este
crecimiento fue la industria de la con-
strucción que registró un avance men-
sual de 2.5% en mayo, hilando tres
meses al alza. A su interior la edifi-
cación creció 5.2%, las obras de inge-
niería retrocedieron 4.2%, mientras
que los trabajos especializados se
estancaron.

La minería registró un aumento
mensual de 2.0%. Por componentes, la
minería de minerales metálicos y no
metálicos repuntó 9.1%, mientras que
la extracción de petróleo y gas dismin-
uyo 0.1% y los servicios relacionados
cayeron 3.4%.

La generación, transmisión y dis-
tribución de energía eléctrica, sumin-
istro de agua y de gas por ductos al
consumidor final, observó un crec-
imiento de 3.5% en el quinto mes del
año.

Por su parte, las industrias manufac-
tureras no registraron variación en
mayo, tras la contracción de 1.4% del
mes anterior. De las 21 actividades que
comprende esta división industrial, 14
lograron avances en el periodo de ref-
erencia.

Entre dichas actividades destacan:

curtido y acabado de cuero y piel, con
un alza mensual de 4.2%; industrias
del plástico y hule, 3.5%; así como el
segmento de ‘otras industrias manufac-
tureras’ con un repunte de 4.8%.

Por el contrario, las actividades que
mayor retroceso observaron en mayo
fueron: fabricación de productos
derivados del petróleo y carbón con
una caída mensual de 2.9%; la fabri-
cación de maquinaria y equipo, así
como la fabricación de muebles, col-
chones y persianas con una contrac-
ción de 1.3% respectivamente.

México solicita a EU quitar 
aranceles a paneles solares

La secretaria Buenrostro subrayó que dichas restricciones podrían resultar
en el cierre de fábricas que forman parte de la cadena de suministro

El peso registra su mayor apreciación 

El peso mexicano liga dos semanas de ganancias frente al dólar

Se rescató 
a CFE sin 
incrementar
las tarifas

Bartlett Díaz aseguró que se ha trabajado en el fortalecimiento de la com-
pañía eléctrica estatal.

Se recupera actividad
industrial en mayo

Las industrias manufactureras no
registraron variación en mayo.
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Elon Musk dona a grupo
que respalda a Trump

El Universal.-                                    

Elon Musk fundador de
SpaceX y quien compró en
2022 la red entonces llamada
Twitter ahora X, donó a un
grupo que respalda al exman-
datario republicano Donald
Trump.

Bloomberg adelantó que no
se informó sobre la cifra, pero
las personas caracterizaron el
número como uno considera-
ble. El grupo llamado America
PAC deberá revelar su lista de
donantes el 15 de julio.

El medio añadió que "aun-
que las divulgaciones de la
Comisión Federal Electoral no
detallan dónde se está reali-
zando el trabajo, las campañas
electorales y los esfuerzos
para movilizar a la gente para
que vote se llevan a cabo con
mayor intensidad en los esta-
dos clave en disputa que deter-
minarán el resultado de las
elecciones".

La donación se informó
mientras Trump ha superado a
su rival el presidente Joe
Biden en la recaudación de
fondos con la ayuda de los
ricos donantes de Wall Street y
de las grandes empresas. La
recaudación del mandatario ha
disminuido tras un debate
calamitoso que llevó a impor-
tantes donantes demócratas a
guardar sus chequeras, reportó

Bloomberg.
El medio recordó que el

fundador de SpaceX aún no ha
respaldado públicamente a
ningún candidato en la carrera
de 2024 y dijo a principios de
este año que no anticipaba
financiar los esfuerzos electo-
rales de Trump o Biden, pero
su decisión de abrir su billete-
ra presenta una oportunidad
para que se convierta en un
gigante financiero para los
republicanos.

La campaña de Trump se
negó a hacer comentarios y
Chris Gober tesorero de
America PAC, tampoco dio su
versión.

Según Bloomberg, entre las
organizaciones externas que
respaldan a Trump, America
PAC es la que más gasta en
contactos directos con los
votantes. Ha gastado 15.8
millones de dólares hasta
ahora y 13.1 millones se desti-
naron a operaciones de campo,
según muestran los registros
federales. También ha pagado
medios digitales, mensajes de
texto y llamadas telefónicas
para llegar a los votantes.

America PAC ha contratado
a In Field Strategies, una
empresa nacional de base que
también ha trabajado para el
Comité Nacional Republicano,
indicó el medio.

Adelanta Trump cuándo elegirá 
a su compañero de fórmula

El Universal.-                              

Donald Trump, exmandatario
estadounidense, adelantó este
viernes cuándo puede decidir
sobre su compañero de fórmula y
entre quiénes puede estar el elegi-
do, reportaron medios locales.

"Me encantaría hacerlo duran-
te la convención, ya sabes, o un
poco antes de la convención,
como el lunes, me encantaría
hacerlo el martes o miércoles, en
realidad, pero por muchas razones
complejas que ustedes entienden,
básicamente no lo hago", declaró
el expresidente a The Clay Travis
& Buck Sexton Show.

Añadió que su lista de candida-
tos incluye a los senadores repu-
blicanos Marco Rubio, de Florida,
y JD Vance, de Ohio, y al gober-
nador republicano de Dakota del
Norte, Doug Burgum. También
mencionó al senador Tim Scott,
como alguien "feroz y grandioso"
durante una reciente aparición en
televisión.

"Tenemos una bancada muy
buena", afirmó el expresidente.

También arrojó luz sobre el
proceso de investigación, cali-
ficándolo de "versión altamente
sofisticada de El Aprendiz, en
referencia al popular reality show

que Trump presentó en la década
de 2000.

Aun así, Trump describió su
proceso de toma de decisiones
como "en última instancia... más
un instinto". Agregó que la vice-
presidenta Kamala Harris sería

una oponente más débil si le toca
enfrentarla en vez de al actual
mandatario Joe Biden.

Meta elimina algunas restric-
ciones

También este viernes Meta dijo
que pronto levantará algunas res-
tricciones que impuso a las cuen-
tas de Instagram y Facebook del
expresidente. Según la compañía,
estaba realizando el cambio para
garantizar la paridad entre los can-
didatos presidenciales de cara a
las elecciones de 2024.

"Al evaluar nuestra responsa-
bilidad de permitir la expresión
política, creemos que el pueblo
estadounidense debería poder
escuchar a los nominados a presi-
dente sobre la misma base",
declaró el presidente de asuntos
globales de Meta, Nick Clegg. "Al
llegar a esta conclusión, también
consideramos que estas sanciones
eran una respuesta a circunstan-
cias extremas y extraordinarias, y
no tenían por qué implementarse",
señaló.

El Universal.-                                   

El presidente estadounidense
Joe Biden supera al exmandata-
rio Donald Trump entre los
votantes registrados a pesar de
su fracaso en el debate del 27
de junio, superando a cualquier
posible candidato demócrata
alternativo, incluida la vicepre-
sidenta Kamala Harris según
una nueva encuesta.

La encuesta nacional de
NPR/PBS News/Marist
College publicada el viernes
concluyó que 50% de los votan-
tes registrados en todo el país
apoyan la candidatura de Biden
para 2024, mientras que 48%
respalda a Trump en un enfren-
tamiento directo. Solo 2% per-

manece indeciso.
El actual titular de 81 años,

ha ganado en la encuesta del
mes pasado realizada por el
medio, que lo vio a él y Trump
empatados con el 49% entre los
votantes registrados cara a cara.

Harris, de 59 años, recibiría
el mismo 50% de apoyo de los
votantes registrados, pero
Trump obtendría el 49% cuan-
do no se enfrente nuevamente a
su oponente de 2020.

Gavin Newsom gobernador
de California, que ha defendido
al presidente tras su debacle en
el debate, obtiene el mismo
resultado contra Trump que
contra Biden (50%-48%).

La gobernadora de Michigan
Gretchen Whitmer quien tam-

bién ha defendido a Biden al
decir que no estaría mal que el
presidente fuera evaluado por

su aptitud mental, empataría
con Trump con el 49%.

Quito, Ecuador.-                               

La Justicia de Ecuador con-
denó en primera instancia a 34
años y 8 meses de cárcel a Carlos
Angulo, responsable de ordenar
el asesinato del candidato presi-
dencial Fernando Villavicencio
desde una prisión, informó este
viernes el tribunal encargado de
juzgar el magnicidio.

A Angulo, miembro de una de
las principales bandas criminales
del país, "se le impone la pena de
34 años 8 meses de privación de
libertad", dijo Milton Maroto,
juez ponente del caso al leer la
sentencia.

Otra acusada, Laura Castillo,
recibió la misma pena por prove-
er armas, dinero, vehículos y
motos a los sicarios colombianos
que asesinaron a disparos a
Villavicencio.

Además, Erick Ramírez,
Víctor Flores y Alexandra
Chimbo, en calidad de cómplices,
recibieron penas de 12 años de
cárcel cada uno. Esta es una sen-
tencia en primera instancia que
puede ser apelada por los acusa-
dos.

De acuerdo con la justicia
ecuatoriana, Flores fue el encar-
gado de dar seguridad a la moto

en la que se transportaba el sicario
que disparó contra Villavicencio,
en tanto que Chimbo se ocupó de
alertar a los pistoleros sobre la
salida del candidato. Ramírez
hizo el trabajo de logística en el
lugar del crimen.

El día del magnicidio otras 13
personas resultaron heridas
durante el ataque, incluidos
policías, militares y simpatizantes
de Villavicencio. 

"Necesitamos conocer toda la
verdad y que esto no se vuelva a
repetir", escribió en la red social
X Amanda Villavicencio, hija del
presidenciable asesinado. "No
crean que nos vamos a conformar
con estos 5 delincuentes.
Narcoasambleístas, por este ase-
sinato, presos deben ir", agregó.

Villavicencio fue un periodista
de investigación que destapó
varios escándalos de corrupción.
Sus hallazgos salpicaron a altos
funcionarios, entre ellos aliados
del expresidente socialista Rafael
Correa (2007-2017).

Entre las versiones presenta-
das a lo largo del juicio que
empezó el 25 de junio, un testigo
protegido afirmó que la "cabeza"
del candidato "valía 200.000"
dólares y que en el caso estaba
implicado el Gobierno de Correa.

Aunque no se reveló el monto, se dijo que fue considerable.

Dan 34 años de cárcel a 
los asesinos de Villavicencio

Lima, Perú.-                                

La Corte Suprema de

Justicia de Perú ratificó este

viernes incautación de tres relo-

jes Rolex y una pulsera bangle

de brillantes solicitada por la

Fiscalía en la investigación

abierta contra la presidenta

Dina Boluarte, en un caso de

presunto enriquecimiento ilíci-

to.

El Poder Judicial confirmó,

en su cuenta de la red social X

(antes Twitter), que la decisión

fue adoptada por la Sala Penal

Permanente de la Corte

Suprema, tras declarar infunda-

do un recurso de apelación del

también investigado Wilfredo

Oscorima, actual gobernador

regional de Ayacucho.

Según Boluarte, Oscorima le

prestó las joyas para que las

luzca en los eventos y viajes

oficiales porque este es un

amigo muy cercano de ella. Sin

embargo, Oscorima también

obtuvo una millonaria transfe-

rencia de fondos a su región,

después de visitar a Boluarte en

el Palacio de Gobierno con oca-

sión de su cumpleaños y cuan-

do se presume que le entregó

las joyas.

El tribunal supremo con-

cluyó que la medida era "pro-

porcional, idónea, necesaria y

urgente" para resguardar los

fines del proceso, agregó la

fuente judicial. 

Precisó que los bienes fue-

ron incautados durante una dili-

gencia de exhibición realizada

en el Ministerio Público

(Fiscalía) el pasado 10 de abril.

Inicialmente, Boluarte dijo

que las joyas reveladas en un

reportaje periodístico eran de

fantasía fina, pero luego argu-

mentó que se trataban de un

préstamo de su wayki (amigo

en quechua) Oscorima, quien

suele lucir ese tipo de artículos

de lujo y también ha sido pro-

cesado por presunta corrupción

en sus pasados cargos públicos.

La familia quiere se esclarezca la verdad del magnicidio.

Le incautan relojes a
presidenta Boluarte

Siguen Biden y Harris liderando preferencias sobre Trump 

Marco Rubio, JD Vance, Doug Burgum y Tim Scott.

Continúa la  investigación de enriquecimiento ilícito.

Pese al fracaso del debate, el 50% de los votantes del país,
apoyan la reelección del presidente.

La nave recién fue reparada.

Se estrella avión ruso
cerca de Moscú 

Moscú, Rusia.-                                      

Un avión de pasajeros ruso se
estrelló el viernes cuando volaba
sólo con tres tripulantes a bordo,
quienes murieron en el incidente,
informaron las autoridades.

El Sukhoi Superjet 100 se
estrelló en la región de Moscú,
según los funcionarios de emer-
gencia rusos.

Las autoridades indicaron que
el avión pertenecía a Gazprom
Avia, una aerolínea propiedad del
gigante estatal ruso de gas natural
Gazprom.

Dijeron que el avión despegó
de una planta de fabricación de
aviones en Lukhovitsy, a 110 kiló-
metros al sureste de la capital rusa,
donde había sido reparado. Se
dirigía al aeropuerto Vnukovo de
Moscú cuando se estrelló.

El Comité de Investigación, la
principal agencia estatal de pes-
quisa criminal del país, ha iniciado
una indagación sobre el incidente.

El Superjet 100 de fabricación
rusa, también designado SSJ100,
fue aclamado por autoridades
rusas como un logro importante
para la industria de la aviación

civil del país cuando entró en ser-
vicio en 2011, pero ha tenido un
historial de seguridad irregular.

En mayo de 2012, un Sukhoi
Superjet 100 se estrelló contra un
volcán inactivo durante un vuelo
de demostración en Indonesia,
matando a las 45 personas a
bordo. La pesquisa reveló que la
tripulación no estaba consciente
del terreno elevado e ignoró las
señales del sistema de alerta del
terreno cuando volaba entre nubes
espesas.

Otro Superjet se estrelló en el
aeropuerto Sheremetyevo de
Moscú en mayo de 2019, cobran-
do la vida de 41 personas. Fue
alcanzado por un rayo e hizo un
aterrizaje de emergencia poco des-
pués del despegue. La investiga-
ción culpó al piloto y concluyó
que aterrizó el avión cargado de
combustible sin quemar a una
velocidad excesiva, un aterrizaje
brusco que provocó un incendio.

Desde que el avión entró en
servicio también se ha visto afec-
tado por fallas y altos costos de
mantenimiento que han hecho que
muchas aerolíneas rusas se mues-
tren reticentes a comprarlo.

Mueren los tres tripulantes

Según Boluarte, las joyas fueron 

prestadas para lucirlas en eventos 
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Se reportaron 131 episodios confirmados, 70 no graves y 61 con 
signos de alarma, lo que constrasta con los 87 casos de la semana pasada

Aumentan 50% los casos de
dengue en una semana en NL

Se tomó la decisión tras las últimas lluvias registradas en la entidad.

Realizan nuevo desfogue
en la presa La Boca

Jorge Maldonado Díaz

En tan solo una semana, Nuevo
León registró una aumento del 50
por ciento en casos de dengue.

Al reiterar el llamado a extremar
las medidas para evitar la propa-
gación del mosquito transmisor, la
Secretaría de Salud en el Estado re-
portó 131 episodios confirmados,
70 no graves y 61 con signos de
alarma.

La cifra contrasta con los 87
casos de la semana anterior.

“En lo que va del año se han reg-
istrado 131 casos de dengue, de los
cuales 70 fueron identificados como
no graves, 61 de ellos con signos de
alarma y graves. Desafortunada-
mente se registró 1 fallecimiento”,
se informó.

Como parte de las acciones para
combatir el virus; Alma Rosa Mar-
roquín Escamilla, Secretaria de

Salud, encabezó una brigada contra
el dengue en la colonia Carmen Ro-
mano, en San Nicolás.

Casa por casa, la funcionaria es-
tatal explicó a los vecinos la es-
trategia de lavar, tapar, voltear y
tirar recipientes que acumulen agua
y favorecen la reproducción del
mosquito.

Las brigadas, dijo,  se llevan a
los sectores donde se presenta un
incremento en los índices larvarios.

“Ante las lluvias registradas en
la zona metropolitana, las cuales in-
crementan el riesgo de propagación
del dengue, la Secretaría de Salud
lanzó un llamado a la ciudadanía a
no bajar la guardia y seguir apli-
cando las medidas preventivas”, ex-
puso.

“Por eso es importante mantener
limpios el patio y techo de las casas
y lavar, tapar, voltear o tirar los ob-

jetos que puedan acumular agua de
lluvia”.

Para evitar la picadura del mos-
quito se recomienda también colo-
car mosquiteros en puertas y
ventanas, y usar repelente o ropa
que cubra todo el cuerpo.

Fiebre alta, dolor de cabeza y de-
trás de los ojos, erupción en la piel,
náuseas y vómito, así como falta de
apetito, son algunos de los síntomas
generales.

Sin embargo, pacientes podrían
complicarse en caso de tener enfer-
medades como diabetes, hiperten-
sión o situaciones críticas que
ocasionan que  avance acelerada-
mente y de manera agresiva con
signos de alarma como dolor ab-
dominal intenso, sangrado de encías
o nariz, y fatiga.

Cuando la enfermedad evolu-
ciona a grave también pueden pre-

sentarse hemorragia intensa,
taquicardia, extremidades frías,
palidez, pulso débil, dificultad para
respirar y alteración en el estado de
conciencia.

De presentar algún síntoma, se
exhorta a no automedicarse y acudir
inmediatamente a valoración
médica.

Presume Samuel una educación como en Finlandia

Se inició una brigada contra el dengue en la colonia Carmen Romano

Consuelo López González.

El gobernador Samuel García
Sepúlveda presumió ayer en el Foro
Político de Alto Nivel de la ONU, en
Nueva York, que Nuevo León ofrece
una Educación a la altura de países
como Finlandia.

Al participar en el panel Inversión en
el Futuro: Alimentación Escolar para el
Desarrollo Sostenible, el mandatario es-
tatal habló de las Escuelas de Tiempo
Completo y Jornada Ampliada, así
como la entrega de desayunos, mochi-
las, útiles, uniformes, y calzado. 

A diferencia de otras entidades de la
Republica, dijo, los alumnos van a
clases ocho horas, y no cuatro, con la in-
clusión de materias extracurriculares,

así como inglés, arte y cultura.
“El gobierno anterior nos dejó un

sistema educativo mediocre y con-
formista con clases de cuatro horas, ust-
edes se han de preguntar ¿qué puede
aprender un niño en cuatro horas?
Nosotros implementamos las escuelas
de tiempo completo”, compartió previa-
mente en historias de Instagram.

“Van a ser el doble de inteligentes y
el doble de productivos, además se les
da desayuno, eso es de primer mundo”.

“Adivinen quienes están en el panel,
el gobierno de Finlandia, ahí nos vamos
a dar al tú por tú con Nuevo León,
porque ya andamos compitiendo en las
grandes ligas”, agregó.

Participaron también los gobierno de
Brasil, Francia y la Unicef. Samuel García Sepúlveda

Consuelo López González

Ante las lluvias registradas en las úl-
timas horas, la Comisión Nacional del
Agua realiza un nuevo desfogue con-
trolado de la Presa La Boca.

Luis Carlos Cejudo, director regional
de la Conagua, indicó que la intención
es lograr un equilibrio entre los ingre-
sos y las salidas del embalse que nue-
vamente superó el 100 por ciento de su
capacidad de almacenamiento.

Al corte de las 6: 00 horas, el vaso
en el municipio de Santiago se encon-
traba a un 101.53 por ciento, con
35.536 millones de metros cúbicos de
agua.

Por la tarde, las entradas ascendieron
a 25 metros cúbicos por segundo, con
extracciones de 27 metros cúbicos por
segundo.

“Debido a que actualmente la presa
La Boca tiene entradas de agua de 25
m³/s, el #OCRB a las 16:00 h realizó las
maniobras hidráulicas en el embalse,
para regular el volumen de extracción
de control, disminuyendo de 50 a 27
m³/s”, publicó en redes sociales.

Esta es ya la quinta ocasión que la

Presa La Boca abre sus compuertas
luego que la tormenta tropical “Al-
berto” la dejó “al tope”.

Durante la tarde noche de este
jueves, Nuevo León presentó lluvias de
intensas a muy fuertes con ingresos de
400 mil metros cúbicos, que obligaron a
iniciar su desfogue a primera hora de
este  viernes.

La extracción fue del orden de 200
metros por segundo por un lapso de
diez horas.

“A las 24:00 h dará inicio el 5° des-
fogue controlado de la presa #LaBoca,
derivado de las intensas precipitaciones
en la región”.

“Actualmente se registran ingresos
de 400 mil m³/h. La extracción de con-
trol será de 200 m³/s. Recordar que el
agua va al Cuchillo”, compartió previa-
mente.

Tras reducir el volumen de ingreso,
la Conagua ajustó las compuertas para
disminuir también su extracción.

“Derivado de la estabilización de la
presa La Boca y atendiendo las políti-
cas de operación del embalse, hoy a las
10:00 h, se disminuyó su volumen de
extracción de 200 a 50 m³/s”.

Alma Torres Torres

El Gobierno de Santa Catarina sub-
rayó que, tras los daños provocados
por la tormenta tropical “Alberto” en
la Huasteca, el acceso hacia el interior
del Parque Ecológico es exclusivo para
residentes, y el ingreso de materiales
de construcción se permitirá sólo con
un permiso de las autoridades fed-
erales.

Asimismo, respecto las redes eléc-
tricas públicas, la Comisión Federal de
Electricidad (CFE), es la única entidad
facultada para autorizar y realizar
dichas maniobras de instalación.

Las disposiciones se determinaron
en conjunto con la Secretaría del
Medio Ambiente estatal, así como con
la Secretaría del Medio Ambiente y
Recursos Naturales (Semarnat) y la
Comisión Nacional de Áreas Naturales
Protegidas (Conanp).

Según el acuerdo estas dependen-
cias serán las únicas encargadas de

otorgan, en casos específicos, los per-
misos para ingresar material de con-
strucción a la Huasteca.

La falta de vías por la destrucción
en tramos de los 17 kilómetros de la
carretera que conducía desde la en-
trada a La Huasteca a la Cortina

Rompepicos que dejó la tormenta trop-
ical “Alberto” derivó que el acceso a
la Huasteca esté bloqueado.

En virtud de lo anterior, el libre ac-
ceso al interior del Parque Ecológico
La Huasteca se permite únicamente a
las personas que habitan en el sitio.

Restringirán acceso a La Huasteca

Solo se permitirá el acceso a los residentes del lugar.

César López

El Alcalde del Municipio de Es-
cobedo, Andrés Mijes Llovera, dio
a conocer que gestionará con el
Gobernador Samuel García y con
alcaldes del área metropolitana, la
ampliación a 3 carriles del Li-
bramiento Noroeste.

Asimismo, puntualizó que la
petición se la harán llegar a la Pres-
identa electa, Claudia Sheinbaum a
fin de modernizar esta importante
vía de comunicación.

Mijes Llovera, señaló que a
través de dicha obra se buscaría
desfogar el intenso tráfico que a di-
ario se registra en el libramiento.

"Voy a promover el Gobernador,
y con los presidentes municipales

por los que cruza el libramiento
este libramiento, que es Santa Cata-
rina, Monterrey, García, y Apodaca,
que nos reunamos y hagamos una
petición a la presidenta electa",
mencionó Mijes Llovera.

El edil electo, urgió a destinar
presupuesto para que está obra
pueda ser posible, bajo el argu-
mento que es imposible transitar ya
por la mencionada arteria.

"Cuando no es un accidente de
tránsito, se descompone un ve-
hículo y se generan embotellamien-
tos kilómetros hasta el aeropuerto
del norte o bien hasta la carretera a
saltillo", recalcó.

Además, detalló que buscará el
permiso para construir un tercer
carril en el libramiento en su cruce

con la carretera Camino a Las Pe-
dreras, ya que es uno de los puntos
donde más se registran problemas
de tráfico dado que es la entrada a
diferentes colonias de Escobedo.

En tanto, también pidió que la
respuesta de la Guardia Nacional
sea más rápida y expedita en los
accidentes o percances sobre el li-
bramiento.

"También necesitamos que todos
los choques o eventos que sucedan
ahí, dónde hay lesionados o per-
sonas fallecidas, que la atención
sea rápida, en este caso de la au-
toridad que tiene la jurisdicción de
la vía, que es la Guardia Na-
cional", concluyó el presidente
municipal de Escobedo, Andrés
Mijes Llovera

Gestionará Mijes la ampliación a tres carriles del Libramiento

El alcalde de Escobedo busca llegar hasta la presidenta electa.



Con eso de la crisis del agua que puso

contra la pared a cualquiera, hasta en cierta

forma es entendible el incremento de casos

de dengue.

Sobre todo, por aquello de la importancia

de contar con toda clase de recipientes para

el almacenaje de agua en los domicilios.

Y, que hasta en cierta manera, la crisis

hídrica obligó a impulsar la nueva cultura

del almacenaje de agua, para todas necesi-

dades.

Pero en muchas viviendas abundan los

recipientes ''olvidados'' al superarse la cri-

sis del agua, propicios para la propagación

del mosquito.

Por lo que a parte del incremento de las

campañas de fumigación, valdría la pena

incrementar la campaña de descacharrriza-

ción.

No le extrañe si de la noche a la mañana,

los parajes locales siguen siendo sobrevisi-

tados estos días.

Sobre toro por aquello de los vacacionis-

tas locales y nacionales, en espacios ahora

beneficiados por la lluvia.

Tan es así, que ahora se implementan

medidas de control, aparejadas a las cuotas

de recuperación, para su cuidado.

Y, si no lo quiere creer ahí tiene como

ejemplo La Presa de la Boca, el famoso río

Ramos y las cascadas del Cerro de la Silla.

Donde a decir verdad, los parajes ofrecen

escenarios agraciados por abundante veje-

tación y aguas color turquesa.

Muy activa está la campaña de cuidar el

agua, por parte de la organización sindical

del magisterio, pues cada día están hacien-

do gala de su creatividad.

Por eso ofrecen una gama con pequeñas

presentaciones dirigidas a los maestros, sus

familias y a la sociedad, sobre la necesidad

de hacer conciencia sobre el cuidado de

este vital líquido.

Los dirigentes de los maestros del SNTE,

José Francisco Martínez Calderón y Juan

José Gutiérrez Reynosa inundan cada día

las redes sociales con mensajes ingeniosos

que seguramente lograrán fijar la idea de

cuidar el agua.

Ah, por cierto si a caso es alguno de los

conductores locales que extravió alguna de

las placas de su vehículo en estas lluvias,

vale parar oreja.

Especialmente por aquello de que en

diversas páginas de internet ya circulan

imagenes, con un alto número de láminas

tiradas en la vía pública.

Y, que al parecer, se han vuelto una cues-

tión muy recurrente al desprenderse hasta

con la defensa de coches al cruzar algún

encharcamiento.

Por lo que según se indica en dichas

publicaciones, podrían volver a sus dueños

con una módica cantidad o bonificación

económica.

Que por el rumbo de Zaragoza, el alcalde

Arturo Guevara anuncia que se están reha-

bilitando los caminos que resultaron afec-

tados por la tormenta tropical Alberto.

Sobre todo los caminos que conectan las

comunidades serranas con la cabecera

municipal como Buenavista, Teposanes, La

Escondida, El Refugio, Siberia, entre otros.

Sábado 13 de julio de 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que en una semana se presentó un 50 por
ciento más de casos de dengue en Nuevo

León


"Vamos a ir con el gobernador y algunos
alcaldes para buscar la ampliación del

Libramiento”

Que  el gobernador Samuel García
presumió tener en la entidad una 

educación como en Finlandia

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Andrés
Mijes

Consuelo López González.

En busca de un saldo blanco

durante las vacaciones de verano,

la Secretaría de Salud en el Estado

reforzará su campaña de preven-

ción de accidentes.

Alma Rosa Marroquín

Escamilla, titular del área, indicó

que los accidentes suelen dis-

pararse entre un 15 y 20 por cien-

to en el receso vacacional.

El hecho que los menores per-

manezcan más horas en el hogar o

se vean expuestos a escenarios

que podrían resultar peligrosos,

ocasiona que la probabilidad de

sufrir un percance incremente

exponencialmente.

Sin dejar atrás, claro está, los

derivados de viajes por carretera o

todo lo que implica desconectarse

de la rutina diaria.

Intoxicaciones o muertes por

un pequeño descuido, son aún más

recuentes en esta temporada.

Resaltó que en México, los

accidentes son la segunda causa

de muerte en personas de 1 a 5

años y de 15 a 24 años, y la

primera en el rango entre quienes

tienen 5 a 14 años de edad.

Los automovilísticos lideran

con un 43.7 por ciento; de todos

estos, el 21 por ciento son por

efecto del consumo de alcohol. 

“La incidencia de que se incre-

menta entre un 15 y 20 por ciento

durante las vacaciones”, refirió.

“Es importante que en estas

vacaciones no se deje de lado la

cuestión de salud”.

“Las caídas son los accidentes

más frecuentes que se presentan

en el hogar, así es que hay que

tener la supervisión muy de cerca,

sobre todo de los niños pequeños,

los menores de dos años, que

empiezan a explorar todo, a subir

y bajar escaleras”, puntualizó.

Ante tal situación, la dependen-

cia le ha apostado a fortalecer su

campaña Vacaciones Seguras,

tanto en medios electrónicos,

redes sociales y de manera presen-

cial.

Espacios públicos e incluso la

Central de Autobuses son sede de

personal de salud que se encarga

de alertar a la población sobre los

peligros a los que se pueden

enfrentar.

Los lesionados en eventos acci-

dentales demandan más de 3.5

millones de atenciones médicas y

requieren más de 2.5 millones de

días cama en unidades hospitalar-

ias en el sector Salud.

Sin embargo, se estima que 9

de cada 10 accidentes pueden pre-

venirse.

“Cuando hay vacaciones los

niños están en la casa y al que

estar al pendiente para que nue-

stros niños no se accidenten”.

“Hay que tratar de tener el

hogar seguro, hay que tratar de

pesar como niño travieso y pre-

venir…los índices se incrementan

alrededor de un 15 por ciento”,

expuso.

Mediante publicaciones en

redes sociales, se alerta  a chicos y

grandes sobre las principales

medidas y acciones a tomar en

caso de presentarse algún acci-

dente.

“Nueve de cada diez accidentes

se pueden prevenir y queremos

tener en  estas vacaciones un saldo

blanco porque todas las niñas,

niños, y mayores tenemos el dere-

cho de divertirnos y de convivir

en familia”.

No dejar a los niños sin la

supervisión de un adulto, prevenir

la picadura de mosquitos mediante

el uso de repelentes, son tan sólo

unas de las medidas a seguir.

A ellas se suma el sentar a los

menores y bebés en un asiento

especial, no usar el teléfono celu-

lar, utilizar el cinturón de seguri-

dad y respetar los límites de

velocidad son aplicables al

momento de manejar.

“Queremos disfrutar, queremos

estar con nuestra familia, con nue-

stros amigos, pero no por eso

vamos a ser irresponsables de no

cuidar de nosotros mismos y de

las personas que nos acompañan”,

expresó.

“Entonces si estamos en car-

retera, si estamos de paseo, si

estamos en la playa, en la alberca,

en algún río, o bien si nos

quedamos en casa en todos los

lugares tenemos que cuidar de

nosotros y de nuestros hijos prin-

cipalmente, por qué, porque más

del 90 por ciento de los accidentes

se pueden evitar”.

Vacaciones Seguras incluye

recomendaciones para la car-

retera, salir de paseo, ir a la playa

o alberca o estar en casa.

Se llama a realizar una revisión

detallada de las condiciones del

vehículo para salir a carretera, uti-

lizar asientos de seguridad, usar

bloqueador, no perder de vista a

niñas y niños en las albercas o

playa, no encender fogatas y lle-

var un botiquín para emergencias.

También se compartieron medi-

das para evitar enfermedades gas-

trointestinales e intoxicaciones

por el consumo de pescados o

mariscos.

Para cualquier emergencia, el

Gobierno del nuevo Nuevo León

pone a disposición del  teléfono

911 para recibir auxilio.

MÁS RECOMENDACIONES…
Bajo el entendido que el 90 por

ciento de los accidentes se pueden

evitar, las corporaciones de

rescate y auxilio en la entidad

emitieron una serie de recomenda-

ciones a seguir, entre las que

destacan

EN EL AUTOMÓVIL  
Verificar que todo esté en orden

y buen estado: llantas, frenos,

gasolina, aceite, luces,  

Utilizar siempre el cinturón de

seguridad y vigila que todos los

pasajeros lo traigan.

Respetar los límites de veloci-

dad y señales de tránsito.

· Si llevas menores, usa el

asiento infantil de acuerdo a su

estatura.

· No beber ni una sola gota de

alcohol, ni utilices distractores

como el teléfono celular

DE PASEO CON LA FAMILIA
· Evita que los niños jueguen en

lugares descubiertos y que estén

sin camiseta-

· Utiliza siempre protector

solar para protegerse de los rayos

Ultra Violeta.

· Nunca pierdas de vista a los

niños.

PREVENIR CAÍDAS
Nunca dejes a tu hijo solo en

sillas, sofás, camas o lugares

altos.

Cuando no puedas cargar a tu

niño, colócalo en un lugar seguro  

Procura que tu hijo no utilice el

andador, las lesiones que se pro-

ducen pueden ser fatales.

PREVENIR INTOXICACIONES
Deja los medicamentos, aroma-

tizantes, cloro y tóxicos fuera del

alcance de los niños.

Evita utilizar botellas de refres-

co para guardar productos de

limpieza o tóxicos.

Nunca convenzas a tu hijo de

tomar una medicina diciéndole

que es un dulce.

PREVENIR QUEMADURAS
Recuerda que la cocina puede

ser un lugar peligroso para los

pequeños  

No dejes cerillos o encende-

dores al alcance de los pequeños.

Coloca protectores o plásticos

en todos los contactos eléctricos

que existan en la casa.

No dejes cables o extensiones

eléctricas al alcance de los niños.

Refuerza NL su campañana de prevención
de accidentes durante las vacaciones

Según las autoridades nueve de cada diez accidentes se pueden evitar es por eso que hay que estar muy
atentos cuando los niños están en casa.

También los adultos pueden tener accidentes al tener a niños en casa.



Para garantizar la integridad de
paseantes y turistas durante la tempora-
da vacacional; el Grupo de
Coordinación para la Seguridad Nuevo
León alista el fortalecimiento de
Operativos Carreteros.

En reunión de la Mesa de
Construcción de la Paz, encabezada por
Gerardo Escamilla Vargas, Secretario
de Seguridad Pública en el Estado,
autoridades de los tres niveles de gob-
ierno acordaron mayor presencia en
vías federales y espacios turísticos.

Sin descuidar zonas habitacionales,
blindarán la entidad para evitar episo-
dios de violencia.

“Con la finalidad de mantener la paz
en Nuevo León y que las familias

puedan disfrutar la temporada veranie-
ga, el Grupo de Coordinación para la
Seguridad, acordó este viernes ajustar
la vigilancia conjunta de los operativos
carreteros”, se informó a través de un
comunicado.

“Las autoridades federales, estatales
y municipales plantearon una estrategia
en la que se concentrará mayor seguri-
dad en vías federales y sitios turísticos;
con motivo de la temporada vaca-
cional”.

Participarán Fuerza Civil, policías
municipales, Guardia Nacional,
Ejército Mexicano, Fiscalía General de
Justicia en el Estado, Fiscalía General
de la República, Protección Civil, entre
otros.

En el escrito no se precisó la fecha
de inicio ni la cantidad de elementos.

Es de destacar que durante la sesión
estuvieron presentes el General
Antonio Melchor, Comandante de la
Séptima Zona Militar; General Juan
José Montiel, Coordinador Estatal de la
Guardia Nacional; y Gonzalo Sánchez,
delegado Estatal de la Fiscalía General
de la República.

Además de Pedro Vallarta Cobo,
Director General del C5; Pedro Arce
Jardón, encargado del despacho de la
Fiscalía General de Justicia del Estado;
y Esteban Cantú Montes, Director de la
Agencia Estatal de
Investigaciones.(CLG)

Con una oferta de más de 300

talleres y servicios de arte, cul-

tura, deportes, educación y tec-

nología, así como psicología,

nutrición, salud y comunidad, ini-

ció el tercer trimestre de talleres

en los 45 Centros Comunitarios

de la Secretaría de Igualdad e

Inclusión. 

En el trimestre julio-septiem-

bre 2024, se ofrecerán 289 talleres

presenciales y 32 en línea, con el

objetivo de contribuir al desarrol-

lo humano y comunitario, así

como al bienestar de los habi-

tantes de Nuevo León.

Asimismo, el nuevo ciclo

ofrece talleres para niñas, niños,

adolescentes, jóvenes, adultos,

adultos mayores y personas con

discapacidad, como robótica, pro-

gramación de páginas web, estim-

ulación temprana, apoyo escolar,

la aventura de aprender, carpin-

tería, repostería, belleza, soldadu-

ra, inglés, danza folclórica, futbol,

lucha, box y karate, entre otros, en

un horario de 09:00 a 18:00 horas

de lunes a sábados, de 9:00 a

14:00 horas. 

Dentro de los talleres en línea

que se ofrecen destacan: acondi-

cionamiento físico, gimnasia,

karate, ritmo y fitness, tae kwon

do, club de huertos, nutrición,

dibujo, comic y manga, guitarra,

piano, técnicas de pintura y dibu-

jo, redes sociales, inglés, lengua

de señas mexicanas.

La oferta abarca talleres de

Excel, Power Point, Google apps,

diseño y tarjetería, mantenimiento

y reparación de computadoras,

cheescakes y pays, chocolatería,

cocina norestense, pastelería,

repostería y decoración, dulces

regionales, herbolaria, peinados y

maquillaje, tejidoamigurumi,

uñas y globoflexia. 

Además se ofrecen diversos

servicios como becas al 100% en

la Universidad Ciudadana,

preparatoria UANL e INEA;

atención psicológica individual;

así como los talleres de “Entre

mujeres” y “Psicología para niñas

y niños”, “Adulto mayor”, entre

muchos otros.

Durante el segundo trimestre

se ofrecieron 49,637benefi-

cios, con un total de 30,975

participantes de manera

presencial y en línea.(CLR)

Luego de una primera etapa de
entrega de útiles escolares en las
escuelas del nivel básico ubicadas
en las zonas más vulnerables del
municipio, el Gobierno de
Monterrey iniciará el lunes el
reparto en la planta baja del
Palacio Municipal a partir del 15
de julio.

El Municipio invita a las famil-
ias con infancias que estudian en
preescolar, primaria o secundaria
a acudir por el paquete de útiles
del 15 al 21 de julio de nueve de la
mañana a siete de la tarde.

Para tal efecto, las autoridades
informaron que estarán instalados
módulos de atención donde se
entregarán los materiales.

Los interesados deben presen-
tar papelería como una copia de la
identificación con fotografía
vigente del padre, madre o tutor
(como INE, pasaporte o licencia
de conducir).

Una copia de un comprobante
de domicilio no mayor a tres
meses, una boleta de calificación,
la constancia de asignación del
plantel educativo ubicado en
Monterrey.

La boleta de calificación o la

constancia de asignación del
plantel (también se puede entregar
un documento sellado y firmado
por la persona directiva de la
escuela con el nombre de la infan-
cia, su CURP, el nombre del
plantel, la fecha y su grado de
estudios) y una copia del CURP
del alumno.

De esta manera todo el estudi-
antado que no haya sido benefici-
ado durante la primera fase de
entrega útiles tendrá la oportu-

nidad de recibir un paquete.
A través del programa “Juntas

y juntos a la Escuela 2024” de la
Secretaría de Desarrollo Humano
e Igualdad Sustantiva, el
Gobierno de Monterrey beneficia-
rá a 45 mil niñas, niños y jóvenes
estudiantes como medida para
prevenir la deserción escolar,
impulsar el desarrollo de la ciu-
dadanía regiomontana y coadyu-
var en las finanzas de los hoga-
res.

El Municipio de San

Nicolás ofreció la conferencia

“Descubre tus heridas de la

infancia y sánalas”, en la que

participaron casi una centena

de vecinos.

Dicha conferencia tuvo

como objetivo fortalecer el

estado emocional de las

familias mediante terapia. 

Cabe mencionar que, este

es uno de los programas sin

costo, implementados por la

administración del Alcalde

Daniel Carrillo Martínez, que

buscan mejorar el desarrollo

integral de los humanos, a

través del autoconocimiento,

control de las emociones y la

comunicación afectiva.

Durante la sesión, la ter-

apeuta Liliana Guerra

Márquez, ayudó a los nicolaí-

tas a identificar sus heridas de

la infancia, como el rechazo,

abandono, humillación, injus-

ticia y traición, con la inten-

ción de darles una respuesta y

solución para mejorar en el

presente.

Mientras los asistentes

pudieron tener un espacio

para platicar sus experiencias

de vida y ser escuchados de

forma empática, lo que la titu-

lar de Ciudad Positiva de San

Nicolás, Martina Bernal,

señaló como una muestra del

deseo de la comunidad en

mejorar sus relaciones inter-

personales y en su crecimien-

to personal.

Cabe señalar, que este es el

primer paso para que los ciu-

dadanos identifiquen su prob-

lema psicológico o emocional

de raíz, y así puedan comen-

zar a sanarlos.

Para quienes estén intere-

sados en acudir a las confer-

encias, talleres y actividades

que realiza Ciudad Positiva

SN para el desarrollo humano

integral, pueden enviar un

WhatsApp al: 81 1488

7480.(CLR)

Fortalecerá Estado los
Operativos Carreteros

La idea es garantizar la integridad de paseantes y turistas.

Inician talleres en los 45 Centros
Comunitarios de la Secretaría de Igualdad

Se ofertan 300 talleres

Entregarán en Monterrey útiles escolares

Ya se hizo una primera etapa que resultó ser un gran éxito

Ofrecen en SN la conferencia ‘Descubre
tus heridas de la infancia y sánalas’

sábado 13 de julio de 2024

El objetivo es fortalecer el estado emocional de las familias

Con la incorporación de 27
nuevos beneficiarios a la tarje-
ta de apoyo “Cuidamos de Ti”,
que el Gobierno y el DIF
Santiago entregan a las per-
sonas cuidadoras, ya sumán
más de 400 familias, destacó el
Presidente Municipal, David de
la Peña Marroquín, durante un
evento junto a su esposa Olga
Amalia Villalón Toba.

Esta fue la primera entrega
de este beneficio tras la veda
electoral y la emergencia por la
tormenta tropical “Alberto”,
De la Peña Marroquín destacó
el trabajo de las personas que

se dedican a cuidar a sus famil-
iares que se encuentran en
condición de alta dependencia
por discapacidad o enfer-
medades crónico degenerati-
vas.     

“El día de hoy, con la entre-
ga de estas 27 tarjetas, vamos a
llegar a 400 familias que esta-
mos apoyando. Cuatrocientos
cuidadores o cuidadoras que
ayudan a un familiar enfermo y
que nadie había visto, que nadie
se había dado cuenta de lo que
pasaba y que nadie se había
acercado a apoyarlos”, señaló.

Por su parte, Villalón Toba,

hizo un llamado a todos los
cuidadores para que
aprovechen la red de apoyo que
acompaña a la tarjeta
“Cuidamos de Ti”, porque no
sólo se trata de la ayuda
económica, sino también de
contribuir con orientación, cur-
sos y pláticas para hacer más
manejable su labor humani-
taria.

“Cada uno de ustedes son un
ejemplo a seguir para toda la
ciudadanía y nosotros vamos a
seguir trabajando para estarlos
apoyando en las necesidades
que tengan”, dijo.(IGB)

El alcalde David de la Peña dijo que ya suman un total de 400 familias

Sigue Santiago con tarjetas ‘Cuidamos de Ti’

Tras los daños que oca-

siono la tormenta tropical

“Alberto” a las calles del

municipio de Santa

Catarina, las autoridades

arrancaron un programa de

rehabilitación y manten-

imiento de calles y avenidas.

Por tal motivo y desde

temprana hora, personal de

Servicios Públicos inició

trabajos de bacheo y recar-

peteo

Por indicaciones del

Alcalde de Santa Catarina,

Jesús Nava Rivera, los

empleados municipales

arrancaron las acciones en

esta ocasión en las Colonias

Rincón de las Mitras,

Hacienda El Palmar, Rincón

del Poniente, Real del Valle,

solamente por mencionar

algunas.

"Con el bacheo y recarpe-

teo general vamos a reparar

todas las calles y avenidas

de Santa Catarina, aunque

estas labores se realizan

continuamente, ahora serán

de forma general y así mejo-

rar las Colonias que fueron

dañadas por las lluvias",

comentó el Edil. 

Algunas de las vialidades

rehabilitadas actualmente

son las Calles Tizoc en la

colonia Rincón de las

Mitras; Rincón de las Mitras

entre Rincón Colonial y

Perimetral Norte en la colo-

nia Rincón del Poniente.

Así como también en la

10 de Mayo, en el sector

Real del Valle y la Avenida

Hacienda Santa María en

Hacienda El Palmar.

Tras abocarse a trabajos

de limpieza de vialidades

por el escombro y basura

arrastrada durante el paso de

dicha tormenta en la ciudad,

así como en labores de

desazolve en canales, entre

otros lugares, ahora se tra-

bajará en la reconstrucción

de Santa Catarina.

Por tal motivo, las autori-

dades municipales de Santa

Catarina pidieron paciencia

a vecinos y automovilistas

de todas estas zonas por los

trabajos que han comenza-

do.

Arrancan en Santa Catarina un programa
de rehabilitación de calles y avenidas

Esto se da después del pasó de la tormenta ‘Alberto’
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Gilberto López Betancourt

Andrés Villalobos Ramírez

Dos hombres fueron ejecutados en

un domicilio de la Colonia Real de

Palmas, ayer en Zuazua.

Los hechos se registraron en una

casa de la calle Barón de Fuentes 1705,

en el sector antes mencionado, alrede-

dor de las 8:30 horas.

Al lugar llegaron hombres armados

que entraron a la vivienda y dispararon

contra las personas que estaban al inte-

rior.

Testigos comunicaron de los hechos

a las autoridades y tras acudir

paramédicos, se percataron de las dos

personas sin vida, quienes no fueron

identificados, quedaron como N.N.

El domicilio quedó resguardado por

los elementos de la Policía municipal y

de la AEI.

Los occisos tenían aproximada-

mente 45 años de edad, uno era de

complexión delgada, con vestimenta

pantalón gris y playera tipo polo en

color gris y azul.

La otra persona fallecida era de

complexión delgada, con vestimenta

bóxer color negro y playera tipo polo

en color gris, y al igual que la otra per-

sona tenían herida en la cabeza.

En el lugar se encontraron dos

casquillos de arma corta, mismos que

fueron levantados por personal del

Instituto de Criminalística y Servicios

Periciales de la Fiscalía General de

Justicia, quienes además revisaron los

cadáveres.

OTRO EN SAN NICOLÁS
Cuando llegaba a su domicilio, un

hombre fue ejecutado a balazos por dos

pistoleros quienes tras dispararle se

dieron a la fuga, en San Nicolás.

Tras ser atacado a balazos el mas-

culino intentó refugiarse en su casa,

quedando sin vida en el porche. 

La ejecución fue reportada a las

18:50 horas en una casa ubicada sobre

la Calle Agustín Lara número 510 y

Joaquín Pardavé, en la Colonia Lomas

del Roble.

Elementos de Protección Civil del

municipio arribaron al domicilio, tras

recibir el llamado por medio del 911,

sobre una persona con heridas por

proyectil de arma de fuego.

Los paramédicos al momento de

ingresar a la casa y revisar al masculi-

no de las lesiones que presentaba,

detectaron que ya no contaba con sig-

nos vitales, dando aviso a las autori-

dades correspondientes.

El ejecutado fue identificado como

Juan de 29 años de edad quien pre-

sentaba cuatro heridas por arma de

fuego dos heridas en el tórax, en el

antebrazo derecho y una más en la pier-

na derecha.

El ahora occiso de acuerdo con una

fuente, era dueño de una compañía de

luz y vendía vehículos en los Estados

Unidos de América.

La fuente mencionó que Juan con-

ducía su camioneta y sostuvo una dis-

cusión con su pareja sentimental, quien

bajó de la misma e ingresó a su domi-

cilio.

Explicó que el hombre dio la vuelta

a la manzana en su camioneta, misma

que estacionó en la esquina de su casa.

Indicó la fuente, que fue en esos

momentos en que se escucharon los

disparos por arma de fuego.

Al tiempo de ver correr a Juan quien

se introdujo a la casa, donde se

desvaneció en el porche, quedando sin

vida en medio de un charco de sangre. 

Sus agresores corrieron un par de

metros para luego subir al auto color

gris, en el cual escaparon del lugar.

Oficiales de San Nicolás acudieron

al lugar de la agresión a balazos ocurri-

da la tarde del viernes, confirmando el

deceso del masculino.

Por su parte, efectivos de la AEI

arribó al sitio donde quedó sin vida el

hombre. 

Personal de Servicios Periciales lle-

garon a la escena del crimen comen-

zando con el levantamiento de eviden-

cias.

Los hechos ocurrieron en la colonia Real de Palmas.

Sergio Luis Castillo

La Fiscalía General de Justicia del

Estado investiga la muerte de un inter-

no de un anexo para personas con pro-

blemas de adicciones, ubicado en el

municipio de Juárez.

Se indicó que en un principio se

reportó un presunto suicidio de hom-

bre, pero al autopsia de ley, reveló que

el cuerpo presentaba golpes y excoria-

ciones en distintas parte de su cuerpo.

El personal de seguridad de la insti-

tución particular, se encuentran siendo

interrogados por personal de la

Agencia Estatal de Investigaciones.

El hallazgo del cuerpo sin vida se

registró en la clínica “Comunidad

Fénix” ubicada en la calle Miguel

Alessio Robles, en el numeral 117 de la

colonia Lomas del Sol, en el municipio

de Juárez.

El ahora occiso fue identificado

como Félix Mario Hernández

Martínez, de 46 años de edad, con

domicilio en la misma municipalidad.

El cuerpo de la víctima, estaba col-

gado en una de las habitaciones, por lo

cual, en un principio de manejo que

había atentado contra su vida.

Al sitio se dio el arribo de paramédi-

cos del municipio de Juárez, pero lam-

entablemente el hombre ya no contaba

con signos vitales.

Por lo que se solicitó la presencia de

la policía municipal y elementos de la

policía ministerial para iniciar las

investigaciones correspondientes.

Así como personal de Servicios

Periciales, quienes desde un principio

notaron que había inconsistencias en el

supuesto atentado, pues había otros

internos en la misma habitación.

La familia del afectado acudió a las

instalaciones del CODE de Juárez,

donde interpuso una denuncia formal

contra el mencionado anexo, para que

respondan por la muerte del interno.

BUSCAN A BROMISTA
En medio de la racha violenta que

acecha al estado de Nuevo León, un

bromista provocó una intensa movi-

lización de las corporaciones policia-

cas federales y estatales, al colocar un

bulto envuelto en plásticos y una cobi-

ja, simulando un cuerpo en el munici-

pio de Juárez.

Los hechos fueron reportados a unas

horas, que un hombre fue ejecutado en

la Colonia Praderas de San Juan, en

dicha localidad.

Fue en punto de las 16:00 horas, que

se recibió una llamada, el C-4 de la

Secretaria de Seguridad Pública de

Juárez, donde reportaban un cuerpo

abandonado, sin vida y encobijado.

El hallazgo fue reportado por una

persona anónima.

El testigo dijo que pasaba por calles

de la Colonia Santa Mónica, cuando

junto a unos arbustos se topó con el

extraño bulto.

Indicaron que tenía una altura de un

metro 70, complexión regular, estaba

envuelto primero en un cobertor color

café con cuadros y posteriormente

envuelto en hule para empotrar.

Hubo una gran movilización.

Ocurrió a la altura de Cumbres cuarto sector. 

Gilberto López Betancourt

El conductor de una camioneta fa-

lleció luego de estrellarse contra el

muro de contención de Paseo de los

Leones, la madrugada de ayer en la

Colonia Cumbres cuarto sector, al

poniente de Monterrey.

Alrededor de las 00:20 horas se re-

gistró el accidente, en Paseo de los

Leones a unos metros de la calle

Francisco Hernández de Córdoba.

El fallecido es un hombre de aprox-

imadamente 52 año de edad, quien

manejaba una camioneta Toyota Hilux.

Las autoridades establecieron que el

conductor de desplazaba de oriente a

poniente por Paseo de los Leones, se

estrelló contra el muro que divide la

arteria y una parte de la unidad invadió

los carriles contrarios, por lo que fue

chocada por un vehículo BMW.

Diversos testigos comunicaron del

accidente a las autoridades y al lugar

llegar elementos de rescate y

paramédicos.

En la revisión que hicieron del con-

ductor paramédicos de la Cruz Roja

Mexicana, determinaron que la per-

sona ya no contaba con signos de vida.

El conductor de la unidad BMW fue

revisado por los paramédicos, negán-

dose a ser trasladado a un hospital.

Los elementos de Tránsito de

Monterrey tomaron conocimiento del

accidente, además arribaron elementos

de la policía.

Más tarde el cadáver fue llevado en

la Unidad del Servicio Médico Forense

al anfiteatro del Hospital Universitario

para la autopsia correspondiente.

En otro caso, un motociclista ter-

minó con lesiones de consideración al

ser embestido, por un automovilista

que no respetó el señalamiento de alto

en el centro de Linares.

Al momento de los hechos, el afec-

tado se desplazaba con dirección a su

centro de trabajo en esta misma aérea.

Protección Civil Municipal, infor-

mó que los hechos se reportaron esta

mañana, en el cruce de la Avenida

Hidalgo cruce calle Venustiano

Carranza, en el centro de Linares.

Centro contra adicciones. 

Sergio Luis Castillo

La Secretaría de la Defensa

Nacional dio a conocer los resultados

del “Operativo Rastrillo” implementa-

do en los límites de los estados de

Nuevo León y Tamaulipas.

Los militares aseguraron que una

célula criminal quedó prácticamente

desarmada, al ser decomisado todo un

arsenal y una flotilla de vehículos

blindados 

Las armas de alto poder y cortas,

estaban resguardadas en ranchos bre-

chas que conectan a ambas entidades.

El fuerte despliegue policiaca es una

continuación de los trabajos que realiza

la Sedena, con otras corporaciones

estatales y federales.

La fuerte movilización se realizó en

la Comunidad El Huizache, a la altura

del Parque Eólico Fenicias.

En ese lugar, los militares asegu-

raron 25 armas de fuego, 319 car-

gadores, 4,046 cartuchos y 17 vehícu-

los, la mayor parte de ellos con blinda-

je artesanal.

En el aseguramiento participaron

elementos de la IV Región Militar y

8/a. Zona Militar, dentro de la llamada

Estrategia Nacional de Seguridad

Pública y de la política de cero

impunidad del gobierno federal..

Mencionaron que en el predio se

localizaron y aseguraron 25 armas de

fuego, 319 cargadores, 4,046 cartuchos

y 17 vehículos".

Sin embargo, el Ejército no informó

sobre personas detenidas durante el

operativo.

Los aseguramientos se dieron en

diversos puntos de brechas.

Robaba cable de un poste de luz mercurial.

Sergio Luis Castillo

Un hombre estuvo a punto de perder

la vida al sufrir una descarga eléctrica,

cuando estaba robando cable de un

poste de luz mercurial, en Linares.

Mencionaron que la estructura que

sostenía la lámpara estaba mojada y

esto provocó que el hombre recibiera el

fluido eléctrico.

Protección Civil Municipal informó

que además de recibir la descarga, el

afectado terminó desplomándose de

una altura de siete metros.

La Policía municipal dio a conocer

que los hechos fueron en la calle Juan

Aldama frente al Seminario en la

Colonia el Roble, en Linares.

Siendo identificado el ahora

detenido como Sergio Guadalupe “N”,

de 23 años, alias La Papera.

Testigos de los hechos mencionaron

que el acusado cuenta con un negro

historial delictivo.

Gilberto López Betancourt

Un grupo de 11 jóvenes fueron

rescatados por elementos de Protección

Civil de Allende tras quedar atrapados

en el Río Ramos tras una creciente de

la corriente del agua, en el municipio

de Allende.

El rescate se hizo ayer en el paraje

llamado “Charco Las Víboras”, del río

antes mencionado.

Los afectados, hombres y mujeres

en promedio de 25 años de edad, tras

quedar atrapados se comunicaron con

sus familiares, quienes pidieron la

ayuda de las autoridades.

El grupo de personas tenían planea-

do acampar en la zona del Río Ramos,

pero la corriente del agua comenzó a

incrementarse por las lluvias y

quedaron atrapados.

Una vez que se hizo el reporte, los

elementos de Protección Civil munici-

pal acudieron al lugar y tras varios

minutos ubicaron a los afectados, para

luego proceder a realizar el rescate.

Los elementos de Protección Civil

cruzaron al grupo de jóvenes de la

“isla” en la que quedaron atrapados, sin

que se reportaran lesionados en el

lugar.

El grupo de personas tenía planeado

acampar en el la zona de río, cuando

fueron sorprendidos por la creciente de

la corriente del agua ante las lluvias

que se registraron.

Las autoridades hicieron un llamado

a las personas que acuden al Río

Ramos para extremar precauciones.

Fue en el municipio de Allende.

Matan a balazos a 2 en Zuazua

Revela autopsia posible homicidio

Fallece un conductor tras 
estrellamiento en Leones

Desarticulan militares célula criminal

Rescatan a 11 jóvenes atrapados en el río Ramos

Roba cable; sufre descarga eléctrica
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ATLETISMO
Varonil
Prueba Atleta País Marca Fecha Edición
100 m Usain Bolt Jamaica 9,63 s (1,5 m/s) 05/08/2012 Londres 2012
200 m Usain Bolt Jamaica 19,30 s (-0,9 m/s) 20/08/2008 Pekín 2008
400 m Wayde van Niekerk Sudáfrica 43,03 s 14/08/2016 Río 2016
800 m David Rudisha Kenia 1:40,91 09/08/2012 Londres 2012
1500 m Jakob Ingebrigtsen Noruega 3:28,32 06/08/2021 Tokio 2020
5000 m Kenenisa Bekele Etiopía 12:57,82 23/08/2008 Pekín 2008
10 000 m Kenenisa Bekele Etiopía 27:01,17 17/08/2008 Pekín 2008
Maratón Samuel Wanjiru Kenia 2:06:32 24/08/2008 Pekín 2008
110 m vallas Liu Xiang China 12,91 s (0,3 m/s) 27/08/2004 Atenas 2004
400 m vallas Karsten Warholm Noruega 45,94 s 03/08/2021 Tokio 2020
3000 m obstáculos Conseslus Kipruto Kenia 8:03,28 17/08/2016 Río de Janeiro 2016
Salto de altura Charles Austin EU 2,39 m 28/07/1996 Atlanta 1996
Salto con pértiga Thiago Braz da Silva Brasil 6,03 m 15/08/2016 Río de Janeiro 2016
Salto de longitud Bob Beamon EU 8,90 m (2,0 m/s) 18/10/1968 México 1968
Triple salto Kenny Harrison EU 18,09 m (-0,4 m/s) 27/07/1996 Atlanta 1996
Lanz. de peso Ryan Crouser EU 23,30 m 05/08/2021 Tokio 2020
Lanz. de disco Virgilijus Alekna Lituania 69,89 m 23/08/2004 Atenas 2004
Lanz. de martillo Sergey Litvinov URSS 84,80 m 26/09/1988 Seúl 1988
Lanz. de jabalina Andreas Thorkildsen Noruega 90,57 m 23/08/2008 Pekín 2008
Decatlón Roman Šebrle Rep. Checa 8893 pts. 24/08/2004 Atenas 2004
Decatlón Ashton Eaton EU 8893 pts. 18/08/2016 Río de Janeiro 2016
Marcha 20 km Chen Ding China 1:18:46 4/08/2012 Londres 2012
?Marcha 50 km Alex Schwazer Italia 3:37:09 22/08/2008 Pekín 2008
Relevos 4 x 100 m N. Carter, M. Frater, Jamaica 36,84 s 11/08/2012 Londres 2012

Y. Blake, U. Bolt
Relevos 4 x 400 m L. Merrit, A. Taylor, EU 2:55,39 23/08/2008 Pekín 2008

D. Neville, J. Wariner

Femenino
Prueba Atleta País Marca Fecha Edición
100 m Elaine Thompson-Herah Jamaica 10,61 s (-0,6 m/s) 31/07/2021 Tokio 2020
200 m Florence Griffith Joyner EU 21,34 s (1,3 m/s) 29/09/1988 Seúl 2012
400 m Marie-José Perec Francia 48,25 s 29/07/1996 Atlanta 1996
800 m Nadezhda Olizarenko URSS 1:53,43 27/07/1980 Moscú 1980
1500 m Faith Kipyegon Kenia 3:53,11 06/08/2021 Tokio 2020
5000 m Vivian Cheruiyot Kenia 14:26,17 19/08/2016 Río de Janeiro 2016
10000 m Almaz Ayana Etiopía 29:17,46 12/08/2016 Río de Janeiro 2016
Maratón Tiki Gelana Etiopía 2:23:07 5/08/2012 Londres 2012
100 m vallas Jasmine Camacho-Quinn Puerto Rico 12,26 s (-0,2 m/s) 1/08/2021 Tokio 2012
400 m vallas Sydney McLaughlin EU 51,46 s 04/08/2021 Tokoo 2012
3000 m obstáculos Gulnará Samítova-Gálkina Rusia 8:58,81 17/08/2008 Pekín 2008
Salto de altura Yelena Slesarenko Rusia 2,06 m 28/08/2004 Atenas 2004
Salto con pértiga Yelena Isinbáyeva Rusia 5,05 m 18/08/2008 Pekín 2008
Salto de longitud Jackie Joyner-Kersee EU 7,40 m (0,9 m/s) 29/09/1988 Seúl 1988
Triple salto Yulimar Rojas Venezuela 15,67 m (0,7 m/s) 1/08/2021 Tokio 2020
Lanz. de peso Ilona Slupianek Alemania Or. 22,41 m 24/07/1980 Moscú 1980
Lanz. de disco Martina Hellmann Alemania Or. 72,30 m 29/09/1988 Seúl 1988
Lanz. de martillo Anita Włodarczyk Polonia 82,29 m 15/08/2016 Río de Janeiro 2016
Lanz. de jabalina Osleidys Menéndez Cuba 71,53 m 27/08/2004 Atenas 2004
Heptatlón Jackie Joyner-Kersee EU 7.291 24/09/1988 Seúl 1988
Marcha 20 km Elena Lashmanova Rusia 1:25:02 11/08/2012 Londres 2012
Relevos 4 x 100 m T. Madison, A. Felix, EU 40,82 s 10/08/2012 Londres 2012

B. Knight, C. Jeter
Relevos 4 x 400 m T. Ledovskaya, O. Nazarova, URSS 3:15,17 01/10/1988 Seúl 1988

M. Pinigina, O. Bryzgina

NATACION
Varonil
Evento Nombre País Récord Fecha Juegos
50 m libre César Cielo Brasil 20,09 31/07/2009 São Paulo 2009
100 m libre Caeleb Dressel EU 47,02 29/07/2021 Tokio 2020
200 m libre Paul Biedermann Alemania 1:42,00 12/07/2009 Roma 2009
400 m libre Sun Yang China 3:40,14 28/07/2012 Londres 2012
1500 m libre Sun Yang China 14:31,02 4/08/2012 Londres 2012
100 m espalda Ryan Murphy EU 51,85 13/08/2016 Río de Janeiro 2016
200 m espalda Tyler Clary EU 1:53,41 2/08/2012 Londres 2012
100 m braza Adam Peaty Reino Unido 57,13 7/08/2016 Río de Janeiro 2016
200 m braza Ippei Watanabe Japón 2:07,22 9/08/2016 Río de Janeiro 2016
100 m mariposa Caeleb Dressel EU 49,45 29/07 Tokio 2020
200 m mariposa Kristóf Milák Hungría 1:51 07/2021 Tokio 2020
200 m estilos Ryan Lochte EU 1:54,00 28/07/2011 Shangai 2011
400 m estilos Léon Marchand Francia 4:03,84 23/07/2023 Fokuoka 2023
4 × 100 m libre Michael Phelps

Garrett Weber-Gale
Cullen Jones
Jason Lezak EU 3:08,24 11/08/2008 Pekín 2008

4 × 200 m libre Michael Phelps
Ryan Lochte
Ricky Berens
Peter Vanderkaay EU 6:58,56 13/08/2008 Pekín 2008

4×100m estilos Ryan Murphy
Michael Andrew
Caeleb Dressel
Zach Apple EU 3:26,78 1/08/2021 Tokio 2020

Mujeres
Evento Nombre País Récord Fecha Ref.Juegos
50 m libre Emma McKeon Australia 23,81 1/08/2021 Tokio 2020
100 m libre Emma McKeon Australia 51,96 30/07/2021 Tokio 2020
200 m libre Allison Schmitt EU 1:53,61 31/07/2012 Londres 2012
400 m libre Katie Ledecky EU 3:56,46 7/08/2016 Río de Janeiro 2016
800 m libre Katie Ledecky EU 8:04,79 12/08/2016 Río de Janeiro 2016
100 m espalda [Kaylee McKeown]] Australia 57,47 27/07/2021 Tokio 2020
200 m espalda Missy Franklin EU 2:04,06 3/08/2012 Londres 2012
100 m braza Lilly King EU 1:04,93 8/08/2016 Río de Janeiro 2016
200 m braza Rebecca Soni EU 2:19,59 2/08/2012 Londres 2012
100 m mariposa Sarah Sjöström Suecia 55,48 7/08/2016 Río de Janeiro 2016
200 m mariposa Jiao Liuyang China 2:04,06 1/08/2012 Londres 2012
200 m estilos Katinka Hosszú Hungría 2:06,58 9/08/2016 Río de Janeiro 2016
400 m estilos Katinka Hosszú Hungría 4:26,36 6/08/2016 Río de Janeiro 2016
4 × 100 m libre Bronte Campbell

Meg Harris
Emma McKeon
Cate Campbell Australia 3:29,69 25/07/2021 Tokio 2020

4 × 200 m libre Missy Franklin
Dana Vollmer
Shannon Vreeland
Allison Schmitt EU 7:42,92 1/08/2012 Londres 2012

4×100m estilos Kaylee McKeown
Chelsea Hodges
Emma McKeon
Cate Campbell Australia 3:51,60 1/08/2021 Tokio 2020

CICLISMO
Varonil
Prueba Ciclista(s) País Marca Fecha Edición
Vel. por equipos Roy van den Berg

Harrie Lavreysen
Matthijs Büchli Holanda 41,369 3/08/2021 Tokio 2020

Pers. individual (4 km) Lasse Norman Hansen Dinamarca 4:14,982 14/08/2016 Río de Janeiro 2016
Pers. por equipos (4 km)Filippo Ganna

Simone Consonni
Francesco Lamon
Jonathan Milan Italia 3:42,032 4/08/2021 Tokio 2020

1 km contrarrelojn Chris Hoy Reino Unido 1:00,711 20 /08/2004 Atenas 2004
200 m contrarreloj Jeffrey Hoogland Holanda 9,215 4/08/2021 Tokio 2020

Femenino
Prueba Ciclista(s) País Marca Fecha Edición
Vel. por equipos RM Bao Shanju

Zhong Tianshi China 31,804 2/08/2021 Tokio 2020
Pers. individual (3 km) Sarah Ulmer Nueva Zelanda 3:24,537 22/08/2004 Atenas 2004
Pers. por equipos (4 km) Lisa Brennauer

Lisa Klein
Mieke Kröger
Franziska Brauße Alemania 4:04,242 3/08/2021 Tokio 2020

500 m contrarrelojn Anna Meares Australia 33,952 20/08/2004 Atenas 2004
200 m contrarrelojn Lea Friedrich Alemania 10,310 6/08/2021 Tokio 2020
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Los principales récords olímpicos
Alberto Cantú.-                     

Tigres igualó 1-1 ante
Atlas en el estadio Jalisco y
esto fue en la jornada dos del
Torneo Apertura 2024, man-
teniéndose ahí los felinos con
su invicto en el campeonato
tras sumar cuatro puntos de
seis posibles.

Con un gol de Nicolás
Ibáñez en el segundo tiempo,
Tigres rescató un punto del
estadio Jalisco y ahora se
dicen listos para enfrentar a
las Águilas del América en la
fecha tres del campeonato
mexicano.

Ya en lo que respecta a la
primera mitad, el cuadro del
Atlas comenzó mejor con
ciertos desbordes de Murillo
y Zaldívar que fueron corta-
dos por Rafael Carioca y
Guido Pizarro de los Tigres.

Incluso el conjunto rojine-
gro había avisado con un tiro
algo débil del "Mudo"
Aguirre que pasó desviado,
aunque después respondió
Tigres con un tiro también
desviado de Córdova.

Después de eso, los felinos
avisaron con un remate en el
área grande de Nico Ibáñez
que se fue a tiro de esquina
por un desvío de la defensa
rojinegra y posteriormente
este jugador hizo figura al
portero José Rodríguez con
otra atajada, aunque también
el antes mencionado estuvo
atento a otro intento de
Sebastián Córdova.

Sin embargo, cuando
mejor jugada Tigres vino el
1-0 del Atlas al 41' de acción
cuando Raymundo Fulgencio
remató desde fuera del área y
colocó el balón en el ángulo
superior izquierdo del arco
defendido por Carlos Felipe
Rodríguez, terminando así la
primera parte.

Posteriormente a esto,
pero en la segunda parte,

Tigres encontró el 1-1 al 51'
de acción y en una jugada en
la zona defensiva del local en
la que también colaboró con
un error el portero José
Rodríguez, lo que ayudó para
que Nico Ibáñez rematara en
el área grande con la zurda y
mandara el esférico al fondo
de las redes.

Atlas estuvo cerca del
segundo en una mala salida
de Carlos Felipe Rodríguez
que terminó con un remate en
el área grande de Murillo que
salvó la defensa felina y
después los auriazules pedían
un penal sobre Ozziel por
falta de Nervo que no marcó
el árbitro, aunque también
después Nico Ibáñez volvía a
avisar con un remate desde
fuera del área que solamente

vigiló el cancerbero rival.
Veljko Paunovic, técnico

de Tigres, hizo cambios para
que entraran André Pierre
Gignac, Marcelo Flores y
Luis Quiñones, siendo el
francés el que generó algo de
peligro con un tiro libre en el
casi cierre del segundo tiem-
po que atajó el portero rojine-
gro.

Al final, Tigres y Atlas no
se hicieron  daño y sumaron
un punto.

Tras esta situación, ahora
los Tigres volverán a la
actividad cuando el próximo
miércoles enfrenten a las
Águilas del América y esto
será en la jornada tres de la
Liga MX, en duelo que por
cierto será en el estadio
Universitario.

Rescatan empate

Alberto Cantú .-                    
Los Rayados buscarán este

día su segundo triunfo en el
Torneo Apertura 2024 cuan-
do enfrenten al Cruz Azul. 

En punto de las 21:05
horas y desde el estadio
BBVA, los Rayados
enfrentarán al Cruz Azul en
la fecha dos de la Liga MX. 

El conjunto que dirige
Fernando Ortiz venció en la
fecha uno a los Tuzos del
Pachuca, lo cual fue por un
marcador de 1-0 tras un gol
de Sergio Canales. 

En ese partido, Rayados
jugó mejor que Pachuca y fue
un justo ganador ya que en
líneas generales lograron
imponerse con justicia a unos
combativos Tuzos, aspecto
por el cual se hicieron de una
importante victoria en el esta-
dio Hidalgo que les da confi-
anza para lo que viene. 

Rayados jugó bien ante
Pachuca y este buen momen-
to intentarán revalidarlo con-
tra Cruz Azul, quienes
vencieron por un marcador
de 1-0 y en la fecha uno de la
Liga MX al cuadro del
Mazatlán. 

Si bien este partido no se
puede ver como una revancha
para Rayados por el hecho de
que Cruz Azul los eliminó en
las semifinales del Torneo
Apertura 2024, aún así en el
conjunto regio desearán sacar
los tres puntos no solamente
para empezar a dejar atrás ese
trago amargo de la pasada
Liguilla, sino también para
tener una pequeña victoria
contra unos celestes que últi-
mamente han sido “un dolor
de cabeza” para los regios en
el Gigante de Acero. 

A eso hay que sumarle que
Cruz Azul es uno de los dos
anteriores finalistas del futbol
mexicano, situación por la
cual serán hoy un rival de

consideración para un
Monterrey que enfrente va a
tener a un contrincante que
les pondrá difíciles las cosas
en todo momento, aspecto
por el que este cotejo será un
buen parámetro para medir el
nivel de este cuadro que
dirige Fernando Ortiz. 

Esteban Andrada; Erick
Aguirre, Víctor Guzmán,
Stefan Medina, Sebastián
Vegas; Jorge Rodríguez,
Sergio Canales; Maxi Meza,
Jesús Manuel Corona,
Germán Berterame y Roberto
De la Rosa tal vez sea el
equipo que hoy inicie en el
cuadro de Rayados. 

MÁS ACTIVIDAD 
DE ESTE SÁBADO

EN LA LIGA MX 
Este sábado continuará la

actividad en la jornada dos de
la Liga MX, lo cual será con
cuatro partidos más además
del Rayados ante Cruz Azul. 

La actividad iniciará a las
17:00 horas cuando León
enfrente a Pachuca y en ese
horario se verán las caras los
conjuntos de Necaxa y
Puebla, mientras que más
tarde, a las 19:00 y 21:00,
Santos enfrentará a Pumas y
Toluca jugará frente a los
Bravos. 

Rayados, por debut triunfal

Con un gol de Nicolás
Ibáñez en el segundo tiempo,
Tigres rescató un punto del

estadio Jalisco 

Ambos conjuntos sumaron un punto al término de este
duelo.

Los Rayados buscarán este día su segundo triunfo en el
Torneo Apertura 2024 cuando enfrenten al Cruz Azul. 



sábado 13 de julio de 2024

Ciudad de México/El Universal.-

Después de días de rumores y tras el
fracaso de la Selección Mexicana en la
Copa América 2024, el futuro de Jaime
Lozano está definido.

El "Jimmy" no será el estratega del

combinado mexicano con miras a la
Copa del Mundo de 2026, y su lugar será
tomado por Javier Aguirre quien de esta
forma vivirá su tercera etapa al frente del
equipo mexicano.

Será hasta la próxima semana que la
Federación Mexicana de Futbol anuncia-

rá el cambio, antes Juan Carlos
Rodríguez, comisionado-presidente se
reunirá con Lozano para dar por termina-
da la relación.

La ecuación fue simple. Javier
Aguirre no quiso que todo el cuerpo de
trabajo del "Jimmy" siguiera trabajando
con él, y este decidió por solidaridad, dar
un paso al costado.

El "Vasco" ya dirigió al equipo mexi-
cano en dos Copas del Mundo: Corea y
Japón 2002 y Sudáfrica 2010, en ambas
se llegó a octavos de final.

¿Cuáles fueron los números de Jaime
Lozano con la Selección?

En su paso por la Selección Mexicana,
Lozano dirigió un total de 21 partidos,
con 10 triunfos, 4 empates y 7 derrotas.

El "Jimmy" entró en lugar de Diego
Cocca, cuando este falló en lugar el títu-
lo de la Liga de Naciones de la Concacaf.
Como interino logró ganar la Copa Oro
en el 2023, lo que lo hizo merecedor a ser
nombrado el técnico de forma oficial.

Destacando únicamente al frente del
conjunto, el campeonato de la Copa Oro
2023.

Este sábado se cumplen 50 años
de haberse jugado el primer Clásico
Regio en la primera división del fut-
bol mexicano que fue un 13 de julio
de 1974, en donde felinos y albi-
azules igualaron por un marcador de
3-3 en el estadio Universitario,
aspecto por el cual El Porvenir habló
con algunos de los protagonistas de
ese histórico partido.

Ese Clásico Regio empezó siendo
ganado por los Tigres con un gol de
Juan Ugalde en la primera mitad,
aunque después lo remontó el
cuadro de Rayados previo al descan-
so con un doblete de Francisco
Solís.

Los Rayados encontraron un gol
más en el segundo tiempo con el
tanto de Alfredo Jiménez, pero
Tigres vino de atrás e igualó el cote-
jo con los goles del “Tubo “
Rodríguez y Marcos Menéndez, en
donde este último, al 83’, anotó el
del empate final.

Pasaron 50 años de ese 13 de
julio de 1974 y El Porvenir contactó
a varios ex jugadores de Rayados y
Tigres que vivieron ese Clásico
Regio ya sea en el terreno de juego
del estadio Universitario, en las
gradas del recinto o desde otro lugar,
siendo estos tanto Juan Ugalde,
como también Marcos Menéndez,
Magdaleno Cano, Ricardo Escamilla
y Enrique French.

Menéndez, quien anotó el 3-3 en
ese partido, relató de esta manera el
como fue su gol en ese partido,
además de que ahí aceptó el
favoritismo de Rayados en el juego
y la razón por la cual no se podían
dar el lujo de caer en ese compro-
miso.

“Lo único que recuerdo es haber
empatado el partido a tres en la
portería sur y el ángulo estaba
extremadamente cerrado y había un
lleno total en el estadio
Universitario. El gol fue en la
portería sur que está rumbo al túnel
de vestidores, no recuerdo cómo,
pero si como llegó el balón de la sal-
ida del campo y la alcancé a meter y
el no perder ese primer clásico regio
nos iba a vestir mucho, nos iba a dar
mucho ánimo, nos iba a motivar
mucho para tener una buena tempo-
rada, empezar contra el vecino bien
armado, jugadores de mucho nom-
bre como Milton Carlos, Montoya,
Magdaleno Cano, Quintero de los
que me acuerdo, fabulosos
jugadores y Rayados venía de jugar
en primera división, era el favorito,
en el partido íbamos perdiendo 3-1 y
logramos empatar a tres el primer
clásico de todo lo que es Monterrey
y Tigres”, dijo Menéndez, lo cual
fue secundado por un Magdaleno
Cano que jugó ese partido en el

cuadro albiazul y el cual se mostró
orgulloso de haber iniciado hace 50
años esta rivalidad deportiva entre
felinos y albiazules.

“Fue el primer partido del torneo,
inició el torneo con el primer clásico
y una satisfacción muy grande el
haber iniciado estos clásicos que ya
ahora son infaltables, entonces la
mayor satisfacción es haber inicia-
do, el haber iniciado esta rivalidad
que tenemos tanto de Tigres como
de Rayados.  Ellos iniciaron ganan-
do 1-0 y después nos fuimos 3-1
favor Monterrey y de ahí
empezamos a menospreciar al rival
y el marcador fue 3-3, entonces ese
marcador fue justo por lo que
dejamos de hacer nosotros en la can-
cha”, aseveró Cano, aunque también
Juan Ugalde, el anotador de los feli-
nos en una ocasión dentro de juego,
tuvo unas palabras sobre ese cotejo:

“Yo le tiré a Ledezma y el balón
le rebotó a Quintero, entonces le
volví a pegar al balón y lo metí, esto
fue gracias un pase que me dio el
difunto Roberto Hodge. Rayados
tenía un equipazo, tenía a Quintero,
Francisco Solís, Juan González,
Corbo, Bertocchi, Milton Carlos,
Emilio Acuña, era el mejor
Monterrey de todos los tiempos o así
hasta ahorita yo lo he visto”, asev-
eró.

Por su parte, Ricardo Escamilla,
ex jugador de Rayados que se
desempeñaba como extremo y quien
vivió desde su televisor ese Clásico
Regio del 13 de julio de 1974, cata-
logó ese cotejo como uno “de los
mejores de la historia entre auri-
azules y albiazules”, aunque tam-
bién habló para El Porvenir el propio
Enrique French, ex portero de los
auriazules que vivió ese compro-
miso de hace 50 años y lo hizo desde
las gradas del estadio Universitario.

“Desde las gradas viví el partido
fue muy padre, ver a mis com-
pañeros Menéndez, Ugalde y el
“Tubo” Rodríguez anotar pues fue
maravilloso , muy bonito el 3-3”,
detalló.

Retrocediendo 50 años y
trasladándonos al 13 de julio de
1974, los técnicos de Rayados y
Tigres, en este caso  Ignacio “Gallo”
Jáuregui y José “Che” Gómez,
hablaron tras finalizar el 3-3 entre
sus conjuntos y calificaron como de
“justo” el resultado.

Tras esta situación, hoy se
cumplen 50 años de haberse jugado
el primer Clásico Regio en la
primera división del futbol mexi-
cano, mismo que puso las bases para
que ambos equipos de la Sultana del
Norte vivan una rivalidad deportiva
que ojalá nunca termine. 

(AC)

Canadá y Uruguay definirán este día
al tercer lugar de la Copa América, sien-
do esto en un duelo que será en los
Estados Unidos. 

Tanto canadienses como charrúas se
enfrentarán hoy en el estadio Banco de
Charlotte, lo cual será en un duelo que
empezará en punto de las 18:00 horas. 

Uruguay llega a este partido luego de
perder en la semifinal y por un marcador
de 1-0 en contra de la Selección de
Colombia. 

Por su parte, Canadá perdió en la otra
semifinal, aunque ellos cayeron ante la
Selección de Argentina, quienes también
ganaron el juego en el tiempo regular. 

Si bien Uruguay es favorito sobre
Canadá en este partido, al final todo
podría definirse en los penales si no hay
un ganador en el tiempo regular. 

Este juego será la previa de la final en
la Copa América, en donde Argentina y
Colombia definirán el día de mañana al
campeón de ese certamen. 

Tras el empate a un gol ante Atlas en

la fecha dos de la Liga MX, el técnico de

Tigres, en este caso el serbio Veljko

Paunovic, fue autocrítico con el accionar

de sus jugadores.

El estratega mencionó que no todos

los jugadores del plantel felino están al

nivel y que hay que presionar en ese sen-

tido para que haya un equilibrio en todo

el funcionamiento de juego.

"Hicimos en todos los partidos cam-

bios, del banco, del inicio, es parte del

plan, no creo que en este momento a

nivel individual estemos todos al nivel,

al que tenemos que estar en estas dos

semanas cargadas, debemos manejar los

minutos y cargas de todos. Se lo he

comunicado a él (Gignac) y todos, saben

lo que les toca, quiero que entiendan que

todos son importantes, seguimos suman-

do", dijo.

A su vez, el serbio Veljko Paunovic

dijo que todos los jugadores del plantel

son indispensables , pero que ninguno

tiene la titularidad garantizada, aunque

también rescató el segundo tiempo en el

juego ante Atlas y dijo que esos buenos

momentos tras el gol de Nico Ibáñez les

podrían ayudar para enfrentar el próximo

miércoles al América.

"Todos aquí son importantes, el que

se quiera bajar, se baja, pero el que se

sube al avión no solamente es un

pasajero, nosotros estamos en el proceso

de conocernos y hoy me gustó mucho la

conexión con la que salimos en el inicio

de la segunda parte con la presión tras

perdida, con el gol que nos dio el empate

y eso rescato, entonces estoy seguro de

que los jugadores cuando se vean y vean

lo que hemos logrado o hecho bien en

este partido, en el siguiente van a dar

más", expresó.

(AC)

Tijuana venció 4-2 en casa a las
Chivas y con ello tomaron el lidera-
to en la fecha dos del Torneo
Apertura 2024.

El conjunto fronterizo empezó
ganando el duelo con un remate de
Domingo Blanco que fue cruzado
para vencer el lance del portero de
Chivas, siendo esto al 26' de acción,
todo esto para que después se le anu-
laran dos tantos a Javier Hernández
de Chivas por dos claros fueras de
lugar.

Después de eso, José Zúñiga
anotó el 2-0 al 64' de acción y poste-
riormente Cade Cowell acercó a los
rojiblancos con el tanto al 69' cuan-
do en un remate dentro del área pudo
vencer al portero rival, aunque
después el local Tijuana generó el 3-
1 con el tanto de penal de Cristian
Rivera, al 86'.

Ya el 4-1 de Tijuana llegó al 93'
de acción cuando en el área chica
llegó José Ramiro Zúñiga para man-
dar el balón al fondo de las redes
luego de una asistencia de uno de sus

compañeros, pero Chivas descontó
al 99' con el tanto de Armando
González.

Al final, Tijuana llegó a los seis
puntos para estar de líderes dentro
del campeonato mexicano, mientras
que las Chivas son décimo terceras
con apenas una unidad.

Mazatlán vino de atrás en la fecha dos de la
Liga MX e igualaron 2-2 en contra del Atlético
de San Luis, en duelo que por cierto se realizó en
el estadio "Kraken" de Sinaloa.

Tras iniciar perdiendo el duelo con los goles
de Leo Bonatini y Franck Boli en los minutos 56'
y 77' de acción, ya después lo igualó el cuadro
local.

Gustavo Del Prete al 86' de acción, aunque
también Brian Rubio con su tanto al 99', anotaron
los goles de la igualada.

El campeón América ya ganó en

el Torneo Apertura 2024 al vencer

como locales y en el estadio Ciudad

de Los Deportes de CDMX al

cuadro de los Gallos de Querétaro,

siendo eso por un marcador de 2-0

en la jornada dos de la Liga MX.

Ya en lo que respecta a la

primera mitad, América encontró al

1-0 en el primer minuto de juego

cuando en una jugada asociativa

pudo entrar al área grande el

jugador Javairo Dilrosun, quien

remató de zurda para anotar el

primero.

Más tarde, al minuto ocho,

Henry Martín recibió un centro para

en el área chica rematar de cabeza y

poner el 2-0, aunque después

respondió Gallos con el descuento

tras el gol de Pablo Barrera que fue

al 48'.

Sin embargo, Henry Martín

anotó el 3-1 al 56' de acción cuando

en el área chica se encontró con el

esférico tras un pase de Javairo para

que así el goleador azulcrema

rematara a portería y mandara el

mismo al fondo de las redes.

Al final, América mantuvo su

ventaja y con ello sumaron sus

primeros tres puntos en este Torneo

Apertura 2024.

Mientras tanto, los Gallos del

Querétaro ya registran dos derrotas

y por consecuencia cero puntos en

el presente campeonato mexicano.

SE SIGUE REFORZANDO

EL SANTOS

Santos Laguna sigue armándose

para este semestre y ahora han

concretado la incorporación del fut-

bolista "Choco" Lozano.

Este jugador de origen hon-

dureño tiene 31 años de edad,

proviene del Getafe y ahora firmó

un contrato con el cuadro de Santos

que expirará hasta mediados del

2027.

A 50 años del primer 
Clásico Regio 

Fue un 13 de julio de 1974, en donde felinos y albiazules igualaron por
un marcador de 3-3 en el estadio Universitario

"No todos mis jugadores
están al mismo nivel"

Veljko Paunovic fue autocrítico con el accionar de sus jugadores.

Canadá y Uruguay, por el tercer lugar

Este juego será la previa de la final en la Copa América

Renuncia Lozano a la Selección Mexicana

Por solidaridad, dio un paso al costado.

Mazatlán iguala 
con San Luis

Quedan tablas.

América vence a GallosXolos lidera el Apertura

Chivas no pudo.



sábado 13 de julio de 2024

Los Sultanes vencieron 3-2 en casa a
los Acereros de Monclova y con ello ini-
ciaron con una victoria su serie frente a
este rival en esta temporada regular de la
Liga Mexicana de Beisbol.

El conjunto regio empezó perdiendo
el juego con una carrera en contra dentro
de la tercera entrada, pero los de Nuevo
León remontaron con tres producidas en
la sexta con las hechas por Sebastián
Elizalde, Rodrigo Valenzuela y José
Morales.

Por el cuadro rival se acercaron en la
última entrada con un jonrón de Balbino
Fuenmayor, pero al final el pitcheo cer-
rador de los regios pudo aguantar la ven-
taja y se llevaron la victoria.

Con este resultado, ahora los Sultanes
tienen un récord de 44 victorias por 30
derrotas para que así estén de líderes en
la Zona Norte de la LMB.

Ahora los regios tendrán este sábado,
aunque también el día de mañana, los
últimos dos juegos en casa ante los
Acereros y ocuparán de un triunfo en
ellos para con eso amarrar la serie.

Paul Skenes, pitcher de los Piratas de
Pittsburgh, será el lanzador inicial por la
Liga Nacional en el próximo juego de
estrellas dentro de las Grandes Ligas.

El anteriormente mencionado se con-
vertirá en el quinto pelotero que es nova-
to en abrir un juego de estrellas en el
mejor beisbol del mundo.

Con apenas 22 años de edad y en su
primera temporada con los Piratas, Paul
recibirá el mencionado honor.

Solamente cuatro novatos han abierto
un juego de estrellas, según Elias Sports
Bureau: Hideo Nomo (1995), el mexi-
cano Fernando Valenzuela (1981), Mark
Fidrych (1976) y Dave Stenhouse (1962)

El honor llega un día después de la
más reciente joya de Skenes, quien lanzó
siete innings sin permitir hits ni carreras
en el triunfo de su equipo 1-0 sobre los
Cerveceros. Skenes disminuyó su efec-
tividad a 1.90 y llegó a 89 ponches a lo
largo de esas primeras 11 salidas de su
carrera – es la quinta mayor cantidad de
abanicados en unas 11 aperturas iniciales
en la historia de MLB, desde 1901.

Cabe señalar que el juego de estrellas
de las Grandes Ligas va a ser el próximo
martes y se realizará en el estadio Globe
Field de Texas.

ACTIVIDAD DE MEXICANOS
EN LAS GRANDES LIGAS

Ya en actividad de los peloteros mex-
icanos en la temporada regular de las
Grandes Ligas, Ramón Urías de los
Orioles de Baltimore produjo una carrera
en la derrota sobre los Yanquis de Nueva
York.

Abraham Ancer, golfista mexicano,
terminó la primera ronda del certamen
por equipos en Andalucía y lo hizo en la
segunda plaza.

Junto a Puig, Chacarra y García,
Abraham Ancer finalizó la primera ronda
con un -2 en el marcador en este equipo
llamado "Fireballs", siendo eso en una
competencia de la LIV Golf de Arabia
Saudita. 

Los antes mencionados están a dos
golpes bajo par (-4) del equipo Stinger,
todo esto mientras que la organización de

Carlos Ortiz, el conjunto conocido como
Torque GC, marchan como séptimos.

Ya en la categoría individual, Carlos
Ortiz marcha en la décima posición,
mientras que Abraham Ancer está en el
sitio número 21.  

Cabe señalar que este certamen de
Andalucía va a terminar hasta el próximo
domingo, motivo por el cual los mexi-
canos aún tienen posibilidades de victo-
ria tanto en la categoría de por equipos
como en la individual.

(AC)

Fuerza Regia Varonil debutará
este día en la temporada regular de
la Liga Nacional de Baloncesto
Profesional de México cuando ini-
cien con una serie de dos juegos ante
los Soles de Mexicali. 

El primero de esos juegos será el
día de hoy, mientras que ya mañana
ocurrirá el segundo y ambos serán a
las 16:00 horas en el Gimnasio
Nuevo León Unido. 

La escuadra regia buscará el
bicampeonato en la LNBP y su sexta
corona en el baloncesto profesional
del país, mientras que los Soles

intentarán mejorar en esta tempora-
da el rendimiento que tuvieron
durante el año pasado. 

De hecho, los Soles de Mexicali
tuvieron una marca en la pasada
temporada que fue de ocho victorias
por 20 derrotas. 

Con todo esto, Fuerza Regia
debutará este día contra los Soles y
en la previa son favoritos para ganar
la serie, lo que de ocurrir les haría
llegar de la mejor forma posible a lo
que les esté por venir dentro de la
LNBP. 

(AC)

Patricio O’Ward, piloto regio de
Arrow McLaren en la IndyCar
Series de los Estados Unidos, final-
izó como el tercero más rápido en la
práctica libre número uno del Óvalo
de IOWA. 

El regio, quien el domingo pasa-
do ganó la carrera de Mid-Ohio,
volvió a sentirse cómodo en su auto
y con eso tuvo tiempos competitivos
en su monoplaza, demostrando así
que tal vez vaya a aspirar durante
hoy y ya mañana a la victoria en las
dos carreras que habrá en ese cir-
cuito en forma de óvalo.   

De hecho, O’Ward tuvo el tercer
mejor tiempo en una práctica que
constó de 27 pilotos y su vuelta más
rápida o su mejor giro fue uno
cronometrado en los 17.4767 segun-

dos. 
O’Ward se quedó a poco más de

una décima del más veloz que fue
Scott McLaughlin, mientras que
Alex Palou, el líder del campeonato,
tuvo el segundo mejor tiempo. 

Gran primera práctica para
O’Ward, en la que por cierto dio
poco más de 100 vueltas en su auto
para estar en sintonía con el mismo. 

Tras esta situación, el regio ten-
drá este sábado desde las 14:45
horas la sesión de clasificación para
la carrera en el Óvalo de IOWA, la
cual pretende iniciar en punto de las
19:00 de este día. 

A su vez, la segunda carrera en el
Óvalo de IOWA va a ser hasta el día
de mañana, pero eso a las 11:00
horas.  

Santiago González y Giuliana Olmos,
tenistas mexicanos, se metieron a la final
de Wimbledon, en este tercer Grand
Slam del año. 

Los dos tenistas mexicanos lograron
vencer en la semifinal de finales mixtos
al argentino Máximo González y a la
noruega Ulrike Eikkeri.

Tanto González como Olmos
pudieron vencer a sus respectivos
rivales, a quienes derrotaron por par-
ciales de 6-3 y 7-6. 

Con todo esto, González y Olmos
hacen historia al estar por primera vez
una pareja mexicana en una final de
dobles mixtos en un Torneo de Grand
Slam. 

Y en la final van a jugar ante la pare-
ja ganadora del cruce entre Hsieh y
Zielinski ante Venus y Routliffe. 

ALCARAZ Y DJOKOVIC A LA

FINAL DE WIMBLEDON 

Carlos Alcaraz , tenista español, así
como también el serbio Novak Djokovic,
se metieron a la final de Wimbledon. 

Alcaraz venció en las semifinales de
este Grand Slam al tenista ruso Danill
Medvédev, al cual derrotó en apenas cua-
tro sets. 

De hecho, Carlos Alcaraz derrotó a su
rival ruso y lo terminó haciendo por par-

ciales de 6-7, 6-3, 6-4 y 6-4. 
Cabe señalar que Carlos Alcaraz

jugará su cuarta final de Grand Slam y en
ella buscará su segundo título de
Wimbledon tras coronarse en el mismo
durante el 2023 cuando venció ahí a
Novak Djokovic. 

Por su parte, Novak Djokovic derrotó

en las semifinales a Leonardo Mussetti ,
lo cual fue por parciales de 6-4, 7-6 y 6-
4. 

Cabe señalar que esta final entre
Djokovic y Carlos será el día de mañana
y ahí Alcaraz buscará el bicampeonato
de Wimbledon, mientras que “Nole” su
título número 25 de Grand Slam. 

La delegación mexicana sigue
sumando atletas para los Juegos
Olímpicos de París y ahora esto ha
sucedido con el atleta Miguel de
Lara. 

El antes mencionado fue confir-
mado como un miembro más del
equipo de natación de México para
los Juegos Olímpicos. 

Dicho competidor va a represen-
tar al país en la categoría de los 100

metros estilo pecho, aunque también
en una más. 

Miguel de Lara también represen-
tará al país dentro de los próximos
Juegos Olímpicos en la categoría de
los 200 metros pecho. 

Con todo esto, Miguel se une a
Gabriel Castaño, Jorge Iga y Celia
Pulido como los representantes del
país dentro de la natación para los
Juegos Olímpicos.  

Jasper Phlipsen ganó el día de ayer la
etapa número 13 del Tour de Francia, de
este evento de ciclismo que es relevante
a nivel mundial. 

Philipsen ganó la etapa número 13 del
Tour de Francia que constó en una prue-
ba de 165.3 kilómetros entre las locali-
dades de Agen y Pau. 

Gran victoria del ciclista nacido en
Bélgica, quien así se hizo de su segunda
victoria en este Tour de Francia. 

Y mientras Jordan Philipsen ganó la
etapa 13, el que sigue de líder del Tour de
Francia es el esloveno Tadej Pogacar,

ciclista que por cierto tiene una ventaja
de un minuto con seis segundos sobre
Remco Evenepoel. 

Cabe señalar que la etapa número 14
del Tour de Francia va a ser este sábado
en una prueba de 151.9 kilómetros , ini-
ciando en la localidad de Pau y termi-
nando en Saint Lary Soulan Pla d’Adet. 

NO PARTICIPÓ ROGLIC 
Primoz Roglic, ciclista de origen

esloveno, no participó el día de ayer en la
etapa número 13 del Tour de Francia. 

La razón por la que el ciclista del
equipo Red Bull-Bora no participó es

que está lesionado al sufrir una caída en
la etapa número 12 de este evento
deportivo. 

Debuta la Fuerza en la LNBP
Inician serie de dos juegos ante los Soles de Mexicali. 

Ancer marcha segundo en Andalucía

Abraham Ancer

Gana Phlipsen etapa 13 del Tour

Jasper Phlipsen

González y Olmos a la final

González y Olmos hacen historia al estar por primera vez una pareja mexicana
en una final de dobles mixtos en Wimbledon

De Lara ya es olímpico
La natación suma otra plaza.

Abrirá Skenee el juego de estrellas

O’Ward es el tercero más
rápido en práctica uno 

Gran primera práctica para O’Ward

Sultanes inicia con triunfo

Los Sultanes vencieron 3-2 en casa a los Acereros de Monclova

Es el quinto novato en abrir un juego de estrellas 
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La futura mamá, Margot
Robbie, lució elegante con un
vestido de lunares blancos en el
campeonato de tenis de
Wimbledon este viernes, mos-
trando su pancita por primera
vez en un evento público.

La actriz de “Barbie”, salió
con su marido Tom Ackerley
vestida con un look asimétrico
de Alaïa, reportó el sitio Page
Six.

Un Reel compartido por la
cuenta de Instagram I Deserve
Couture reveló que los lunares
en el diseño son en realidad
broches que le dan al usuario la
libertad de ajustar la longitud y
el estilo del vestido, lo que lo
convierte en un vestido de
maternidad ideal.

La actriz de “Babylon” man-
tuvo sus otros accesorios sim-
ples.

Robbie parecía estar disfru-
tando del partido, abrazando
dulcemente su barriga mientras
disfrutaba de la acción del tenis
con su marido.

La actriz ciertamente tiene
una predilección por los luna-
res, ya que usó varios vestidos
de lunares rosas mientras pro-
mocionaba “Barbie” el año
pasado.

Y aunque el domingo fue
vista luciendo un top corto que
dejaba al descubierto su barriga
mientras paseaba por Italia, el
viernes marcó la primera apari-
ción pública de la estrella de
"Suicide Squad" desde que se
conoció la noticia de su emba-
razo la semana pasada.

Juan Emilio Aguillón                    

El juicio en contra del actor

Alec Baldwin por el crimen de

homicidio involuntario en el

set de la película “Rust” que se

filmaba en Nuevo México, fue

anulado este viernes luego de

que su defensa legal alegara

ocultamiento de pruebas "deci-

sivas" por parte de los fiscales.

De acuerdo con la jueza,

Mary Marlowe Sommer, el

Estado falló en su deber de

"revelar pruebas importantes"

para el acusado, situación que

derivó en un "retraso innecesa-

rio" para el juicio.

LA CONDENA
Tras ello, Sommer optó por

desestimar el caso en contra de

Baldwin, quien enfrentaba una

pena máxima de 18 meses de

cárcel por la trágica muerte de

Halyna Hutchins, la directora

de fotografía de la película

"Rust".

Cuando escuchó la deci-

sión, Baldwin rompió en llanto

junto a su esposa Hilaria y ter-

minó siendo abrazado por sus

hermanos Stephen y Beth,

quienes lo acompañaron

durante todo el proceso.

Alec salió de la corte sin

decir palabras a la prensa o a

las personas aglomeradas en la

puerta del lugar, en Santa Fe,

Nuevo Mexico.

Por su parte, la fiscal Kari

Morrissey declaró aceptar la

decisión de la jueza, sin

embargo, subrayó que no esta-

ba de acuerdo con ella.

¿Qué pasó en el set de
"Rust?

En octubre del 2021, la

cinta “Rust”, del género

Western, estaba rodándose con

normalidad en un rancho de

Santa Fe, Nuevo Mexico,

cuando, en uno de los ensayos

que involucraron a Baldwin, el

actor apuntó un arma contra la

fotógrafa como parte de la

escena, sin embargo, dicha pis-

tola estaba cargada con balas

reales.

El arma se le disparó al

actor e hirió de gravedad a

Hutchins, además de rozar el

hombro del director Joel

Souza. 

La mujer perdió la vida

poco después a consecuencia

de sus heridas, mientras que el

cineasta sólo fue atendido por

la lesión.

Recientemente, la armera

de la producción, Hannah

Gutierrez Reed fue declarada

culpable de homicidio invo-

luntario y sentenciada a 18

meses tras las rejas.

El Universal.-                                

Un set de rodaje y grabación
es un lugar seguro para los acto-
res, pero a veces hay descuidos
que han provocado la muerte de
algunos de ellos.

El caso mediático más recien-
te fue el de la directora de foto-
grafía Halyna Hutchis, después
de que el histrión Alec Baldwin
disparó un arma de fuego duran-
te los trabajos del filme "Rust".

Este viernes Baldwin recibió
buenas noticias, pues se anuló el
juicio por homicidio involuntario
que pesaba en contra de él.

BRANDON LEE
El hijo de Bruce Lee falleció a

causa de una bala en el set de
rodaje de "El cuervo". De acuer-
do con el plan de filmación, la
escena marcaba que un traficante
de drogas disparaba al protago-
nista y este caía, para luego
levantarse, pero no sucedió. De
acuerdo con las investigaciones
policiacas, sí se cambiaron las
balas de salva por relleno de
cartón, pero un pedazo de pro-
yectil metálico roto se quedó en
el arma, el cual se impactó en el
abdomen de Brandon. La pelícu-
la, pese a su deceso, fue acabada
por otro actor ya que sólo falta-
ban unos cuantos días para ello.
Llegó a cines a mediados de
1994.

VIC MORROW
Su muerte quedó grabada en

cinta de 35 mm. El actor de la
serie "Combate" estaba filmando
"Twiligth zone: the movie"
(1982) cuando un helicóptero
cayó sobre él y los dos niños que
cargaba como parte de la escena
donde huían de una aldea vietna-
mita, falleciendo los tres en el set.

El director John Landis ("Un
lobo americano en Londres" y el
videoclip "Thriller") fue señalado
como responsable porque fue
quien ordenó al piloto del
helicóptero acercarse más para
aparecer a cuadro, a pesar de las
explosiones de efectos especiales
en el área, que finalmente termi-
naron afectándolo. El realizador
y otros miembros del equipo fue-
ron acusados de homicidio invo-
luntario, siendo absueltos des-
pués de un juicio de nueve
meses.

JON-ERIK HEXUM
Famoso por su papel protagó-

nico en la serie "Voyagers", el
actor fue quien se ocasionó la
muerte. Estaba rodando "Cover
up: Golden opportunity" (1984)
cuando comenzó a jugar con una
pistola de utilería. Se colocó el
arma en la cabeza, que en ese
momento tenía una bala de salva,
y apretó el gatillo. La bala salió
con tal fuerza que le destrozó el
cráneo y, aunque fue llevado al
hospital, a los pocos días falleció.

MÉXICO
En 2003 Flavio Peniche esta-

ba rodando la cinta de bajo pre-
supuesto "Juana la alacrana" y
disparó a Antonio Velazco "El
Flaco" en una escena de acción.
El problema fue que el arma de
utilería, que nunca fue revisada,
estaba cargada con balas reales.
Flavio fue aprehendido mientras
que el director del filme y el uti-
lero huyeron sin ser encontrados.
"El Flaco" murió y el actor fue
hecho prisionero bajo el cargo de
homicidio imprudencial, pero al
demostrarse que todo se trató de
un accidente, se pagaron más de
800 mil pesos para salir en liber-
tad.

La defensa alegó el ocultamiento de pruebas “decisivas”.

Los sitios de grabación deberían ser un lugar seguro, pero
en ocasiones hay descuidos.

Tragedias que ocurrieron 

en los sets de filmación

El Universal.-                                               

Este viernes comenzó la cele-
bración de la boda entre Anant
Ambani, hijo del hombre más
rico de la India, y su pareja
Radhika Merchan, un evento
que se extenderá por tres días.
En la primera velada, destacó la
presencia especial de Luis
Fonsi, quien añadió el sabor
latino al lujoso evento.

A través de sus redes socia-
les, el cantante puertorriqueño
compartió imágenes de su visita
a la residencia de Antilia, donde
reside Mukesh Ambani, padre
de Anant. "La música une cultu-

ras, idiomas, países y corazones.
India bailó con nosotros esta
noche ????????
#AmbaniWedding", escribió
Fonsi en Instagram.

En las fotografías, Fonsi
lució una tradicional vestimenta
dorada y negra del país. Durante
la celebración, el artista inter-
pretó su éxito "Despacito", mos-
trando en un video a algunos
invitados uniéndose a él en el
escenario mientras los novios
disfrutaban desde sus asientos
esta presentación exclusiva.

La jornada de este viernes,
cargada de eventos y que se
extenderá hasta entrada la

noche, implicó la puesta en
escena de un verdadero desfile
de la élite global, desplazada
hasta la ciudad costera india
donde reside el magnate.

Acudieron desde estrellas del
cine indio como Ranveer Singh
a celebridades como Kim
Kardashian, incluyendo a Mark
Zuckerberg o al ex primer
ministro británico Boris
Johnson. Incluso el presidente
de la FIFA y familia, Gianni
Infantino, se dejó ver en al cen-
tro de convenciones propiedad
de los Ambani, según imágenes
compartidas por el conglomera-
do Reliance Industries.

Anant Ambani, de 29 años,
se comprometió en diciembre de
2022 con Radhika Merchant,
hija del empresario indio Viren
Merchant. Desde entonces, las
familias han celebrado múlti-
ples eventos prematrimoniales
con un costo estimado de entre
320 y 600 millones de dólares.

La magnitud del evento ha
movido a las fuerzas de seguri-
dad a cerrar varias calles y res-
tringir el tráfico en partes de
Bombay durante días, entre las
críticas de los residentes de la
congestionada urbe, y el gasto
de cientos de millones de dóla-
res por el magnate.

Añade Luis Fonsi su ritmo latino a boda de millonarios en la India

FUE ACUSADO DE HOMICIDIO INVOLUNTARIO EN SET DE “RUST”

Anulan juicio contra

el actor Alec Baldwin

Eleazar Cortez                            

El primer tráiler de Capitán

América: Un Nuevo Mundo fue

lanzado ayer por la mañana para

mostrar la nueva historia que

Sam Wilson, quien interpreta a

Falcon y que vivirá ahora como

el nuevo Capitán América tras el

retiro de Steve Rogers en la

entrega Avengers EndGame.

Las primeras imágenes del

tráiler enseñan a Sam Wilson

visitando la Casa Blanca para su

encuentro con Thunderbolt

Ross, interpretado por Harrison

Ford, quien encarna al presiden-

te de los Estados Unidos.

Este acercamiento es una de

las nuevas facetas que Sam

enfrentar tras tomar la batuta

como Capitán América, en el

que nuevamente, se le ha puesto

la encomienda de proteger a la

población y al presidente, quien

no parece ser una persona fia-

ble.

Sin embargo, continúa

viviendo tras la sombra que

Steve Rogers, antiguo Capitán

América dejó en la sociedad

como héroe de los Avengers.

Casi llegando al final del trái-

ler también podemos ver que un

Hulk Rojo aparece en escena,

probablemente para convertirse

en el gran villano que el nuevo

Capitán América tendrá que

enfrentar.

Lo cierto es que este icónico

desenlace del tráiler ha causado

una gran interacción entre los

usuarios de redes sociales por la

emoción de tener a este nuevo

villano en la nueva película del

Universo Cinematográfico de

Marvel Studios.

¿Cuándo se estrenará

Capitán América: Un Nuevo
Mundo?

Capitán América: Un Nuevo

Mundo estará llegando a las

salas de cine el próximo 13 de

febrero del 2025.

¿Cuál será el elenco de
Capitán América: Un Nuevo
Mundo?

El elenco de Capitán

América: Un Nuevo Mundo está

integrado por Anthony Mackie,

Harrison Ford, Giancarlo

Esposito, Danny Ramírez, Shira

Haas, Tim Blake Nelson y Liv

Tayler.

Lanzan tráiler de Capitán América: Un Nuevo Mundo

La cinta se estrena en febrero del 2025.

Es el único latino en la celebración.

Muestra Margot Robbie su embarazo 

La actriz tiene predilección por los lunares.
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Martha Cornejo, se convirtió en la

primera persona en visitar el Museo La

Milarca.

Desde las 9:00 horas, Cornejo inició

la fila para visitar este recinto cultural

que promete ser uno de los mejores del

mundo.

Los primeros visitantes al espacio

cultural fueron recibidos por la

Secretaria de Cultura, Melissa Segura,

que entregó un kit de bienvenida a

Cornejo con souvenirs conmemorati-

vos al Museo.

ESTADO PROMOTOR 
CULTURAL

Guerrero Segura, agradeció al

Gobernador de Nuevo León, Samuel

Alejandro García Sepúlveda, por

impulsar desde el inicio de su adminis-

tración la apertura de La Milarca. 

“El Gobernador ha sido el principal

impulsor y promotor de que esto se lle-

vara a cabo, así que estamos muy con-

tentos y sobre todo de que ya se con-

creta en una posibilidad para todo el

público, gracias a Dios", mencionó.

“Lo más importante, a lo que nos

debemos es al público a los visitantes al

desarrollo cultural y el día de hoy ini-

ciamos una nueva etapa aquí en el

Estado”, dijo la Secretaria de Cultura.

SUCESO HISTÓRICO
Al terminar su recorrido, la primera

visitante dijo estar emocionada pues

desde hace tiempo estaba a la espera de

que el Museo abriera sus puertas.

“Estoy muy emocionada, yo digo

que es algo grande porque es histórico.

“Me impresionan todos los caraco-

les enormes que están, bien cuidados

todos, muy bien etiquetado a vista de

nosotros, una de las cosas que yo

podría decirles para ver ese techo

magnífico, los invito a que vengan que

no se van a arrepentir está hermoso”,

mencionó la primera visitante.

La titular de Cultura agregó que La

Milarca da la posibilidad de acercar a

todas las personas a conocer una infini-

dad de historias que van a poder descu-

brir a través de sus diferentes piezas. 

“Es maravilloso, tiene objetos de

millones de años y fue todo muy con-

temporáneo, nos permiten hacer un

viaje por la historia del mundo, de

diversas regiones, de diversas épocas.

“Los museos siempre han sido una

de las mejores herramientas que tene-

mos para acercar a los niños a los jóve-

nes a nuestro patrimonio cultural a

nuestro patrimonio artístico y la milar-

ca, estoy segura, que le va a dar ese

nuevo aire a la cultura, en Nuevo León

y va a generar mucho más interés”,

agregó. 

400 VISTANTES 
EN PRIMER DÍA

De acuerdo a la Secretaria de

Cultura, este primer día de apertura se

espera recibir alrededor de 400 visitan-

tes.

Asimismo, señaló que como los

boletos son de venta en línea, muchos

de ellos ya están vendidos para este

mes de julio. 

La Milarca, que cuenta con al menos

3 mil 700 piezas, estará operando de

martes a viernes de 12 del mediodía a 8

de la noche y los fines de semana de 10

de la mañana a 8 de la noche.

La ciudadanía puede adquirir sus

boletos a través de la museolamilar-

ca.mx.

El costo de la entrada general será

de $100 pesos, para estudiantes y

docentes será de $50 pesos; y para

adultos mayores, niños y personas con

discapacidad de manera gratuita.

Recibe La Milarca su primer visitante

La primera visitante obtuvo además un kit con souvenirs conmemorativos.

César López                                                

El Museo de Arte Contemporáneo
de Monterrey presenta Cumbia y
apañe. Vestigios de una juventud regia,
del colectivo Campo Semántico, una
exhibición que se enfoca en las mani-
festaciones urbanas juveniles que sur-
gieron en los ochentas

Dicha exposición estará en la
Galería Educativa y se extiende hasta el
11 de agosto, y forma parte de las acti-
vidades por el 33 aniversario de
MARCO.

A través de documentos, fotografías,
recreaciones de murales y grafitis, la
muestra reflexiona sobre la presencia
del grafiti en la Ciudad desde una pers-
pectiva histórica y social, además de su
relación con la cumbia colombiana y el
vallenato.

El colectivo invitó a 65 artistas urba-
nos de distintas épocas para recrear sus
firmas de bandas. La gran mayoría
colocadas sobre los muros de la terraza
del museo; incluso, un mural de una
cabina telefónica recrea cómo se
encontraban estos trazos en los extintos
aparatos.

Cabe mencionar que, el colectivo
plantea que la cumbia migró de
Colombia, donde fue apropiada en los
setentas por los sonideros (una figura
similar a los disc jockey que son un
movimiento cultural a partir de la
música cumbia colombiana y el valle-
nato), también, adoptada en las colo-
nias populares por la comunidad juve-
nil, quienes bailan y cantan formando
un círculo.

Es a la par de esa expresión cultural
que surge lo que coloquialmente se

conoce como “apañe”, una caligrafía
urbana que se empieza a visualizar en
el espacio urbano a través del grafiti, es
decir, son las huellas de quienes transi-
tan por ciertos sectores de manera habi-
tual. Y estas firmas no solo son de indi-
viduos y sus apodos, también de los
colectivos o bandas a las que pertene-
cen.

“Desde Campo Semántico hacemos
este ejercicio como homenaje y recor-
datorio, a ese complejo tejido de expre-
siones urbanas, economías de subsis-
tencia y creación de códigos y lenguaje
callejero por la juventud negada”,
manifiesta el colectivo.

La muestra se compone de apartados
como: El origen y conformación de las
bandas, Tropicalización o el sentimien-
to cumbiambero, Explosión Vallenata y
Cumbiambera y 

Presenta MARCO ‘Cumbia y apañe’ muestra sobre grafiti

El Universal.-                                                 

Instrumentos musicales, figuras de

animales, utensilios de cocina, arte-

sanías y obras de arte nos adentran en

la importancia de los árboles, no sólo

por la madera que proporcionan, tam-

bién por su relevancia simbólica, natu-

ral, cultural y artística.

Estos objetos elaborados con made-

ra forman parte de la exposición tem-

poral "El árbol. Testigo permanente,

testigo viviente", integrada por 450

piezas distribuidas en siete núcleos

temáticos.

A lo largo de la exhibición, se pue-

den leer dichos populares y fragmentos

de canciones que mencionan a los

árboles, sus hojas, leña, frutos y som-

bra, como "de tal palo, tal astilla",

"quien a buen árbol se arrima…" o

"árbol que nace torcido …"

ALEBRIJES Y MÁSCARAS
Entre las obras de arte contemporá-

neo que hacen alusión a las hojas y

ramas de los árboles se encuentran las

de Jan Hendrix. 

El arte popular se encuentra presen-

tes con alebrijes, máscaras, miniaturas,

muebles, un nacimiento, figuras de

animales de la selva y acuáticos, así

como juguetes tradicionales como

trompos, yoyos, baleros.

Además, se proporcionan datos

sobre los árboles, como el tipo de pla-

gas que los atacan, la biodiversidad por

continentes y en México, los tipos de

madera y los elementos naturales en la

bandera mexicana. 

La exposición "El árbol. Testigo

permanente, testigo viviente" perma-

necerá abierta al público hasta el 8 de

septiembre en el Museo de Arte

Popular.

César López                                          

 
Gracias a una campaña promovida

entre la comunidad de la Universidad
de Monterrey, paquetes con diferentes
artículos de alimentos no perecederos
fueron enviados a familias de zonas
rurales de los municipios del sur de
Nuevo León, que fueron afectadas
recientemente por la tormenta
Alberto. 

En total, sumaron un donativo de
mil 983 artículos alimenticios, con un
peso de 511 kg, con las que se forma-
ron 227 despensas, las cuales fueron
empaquetadas al mediodía de este
viernes, para su entrega en el Banco
de Alimentos de Cáritas de
Monterrey, por parte de un grupo de
voluntarios de la UDEM. 

En este proceso de empaque y

entrega de productos, participaron
alrededor de 30 voluntarios de la
UDEM, entre profesoras, profesores,
colaboradores y estudiantes. 

La Campaña A Favor del Sur del
Estado de Nuevo León para Familias
Afectadas por la Tormenta Alberto
fue organizada por la UDEM, a través
de su Centro para la Solidaridad y la
Filantropía (CESYF), con una dura-
ción de 15 días, para recaudar recur-
sos económicos que fueron utilizados
para adquirir alimento, en colabora-
ción con la cadena HEB.  

Leticia López Villarreal, directora
del CESYF, mencionó que, con esta
campaña, la UDEM se sumó a la con-
vocatoria que se hizo a nivel estatal
para diversas organizaciones para
apoyar a estos municipios. 

Entrega comunidad UDEM donativo para familias del sur de NL

MARTHA CORNEJO ‘ESTRENA’ EL MUSEO

Se expone una oda al árbol con 450 piezas en el Museo de Arte Popular

“El Árbol. Testigo permanente, testigo viviente”, nombre de la exposición.

Luis Daniel Gutiérrez Salinas.

César López                                                

La necesidad de comprender el ori-

gen y consecuencias de la depresión

postparto a través de la obra "Mariana

viene cada mañana" llevó a Luis

Daniel Gutiérrez Salinas a ser acreedor

al Premio Bellas Artes Baja California.

Una historia familiar y su interés

por sensibilizar a la sociedad sobre la

depresión postparto hicieron que el

profesor de la Facultad de Artes

Escénica de la UANL plasmara este

tema en la obra.

Gutiérrez Salinas investigó este

tema alrededor de un año al considerar

que en México en muchas ocasiones se

minimiza el sentir de las mujeres que

atraviesan por este episodio tras dar a

luz.

“A través de la obra vemos cómo las

personas ven este tema desde fuera,

además de que a veces no se habla

mucho de ello porque solo se conside-

ra un momento de felicidad, un

momento de alegría el dar a luz, el

tener hijos”, señaló.

La obra ganadora se centra en una

joven de menos de 25 años que experi-

menta emociones negativas que la lle-

van a cometer un crimen.

“Es una recopilación, una recons-

trucción de los hechos del personaje de

Mariana, a quien la depresión la llevó

hacia un destino trágico, hasta cometer

un crimen. Ella trata de recordar las

razones por las que realizó esto, por

qué está ahora en la cárcel, por qué está

viendo a un psiquiatra y empieza a per-

cibirlo todo a través de su mente”,

detalló Luis Daniel.

De acuerdo con el jurado, la pieza

teatral de 35 páginas cuenta con un

lenguaje poético cuyas variaciones le

dan profundidad a la trama principal.

“Cuando me hablaron no lo podía

creer porque uno hace su máximo

esfuerzo y de pronto te hablan, te noti-

fican que tu obra fue la seleccionada y

eso fue un suceso que hasta ahora me

ha causado mucha alegría, mucha

satisfacción”, expresó.

Aunque todavía no existe una pues-

ta en escena de la obra, mencionó que

le gustaría que otras personas expertas

en teatro puedan darle vida con el fin

de que desde otra óptica se exploren

distintos aspectos tratados en la pieza.

“En algún momento tengo la inten-

ción de llevarla a escena y, por lo pron-

to, quien la quiera leer, quien quiera

montarla, adelante. Este premio la ver-

dad me pone muy contento porque me

motiva a seguir investigando, a seguir

escribiendo”, afirmó.

Se adjudica

el Premio 

Bellas Artes

Cornejo firma el libro de visitantes.

Los udemitas empaquetaron y llevaron el donativo a Caritas, para que sea
distribuido entre las familias vulnerables.

La muestra adentra al visitante en el mundo de los árboles, 

su importancia, la sombra que proporcionan y su relevancia cultural

Forma parte del 33 aniversario de
MARCO.


